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Т О В А Р И Щ А  
Л. И. БРЕЖНЕВА 
В П Р А Г У
8 декабря в Прагу с крат

ковременным дружеским ви
зитом по приглашению Цент
рального Комитета Комму

нистической партии Чехо
словакии и правительства 
Чехословацкой Социалисти
ческой Республики выехал 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев.

(ТАСС).
■

ПОСЕЩЕНИЕ 
Н. В. ПОДГОРНЫМ 
ФИНСКОГО 

П А Р Л А М Е Н Т А
ХЕЛЬСИНКИ, 8 декабря. 

(ТАСС). Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный и 
сопровождающие. его лица 
посетили сегодня парламент 
Финляндской Республики. 
Гостей встречал председа
тель парламента И. Виро

лайнен и второй вице-пред
седатель П. Айтио.

В кабинете председателя 
парламента Н. В. Подгор
ный и сопровождающие . его 
лица расписались в Книге 
почетных гостей.

В дар парламенту Фин
ляндии была передана брон
зовая скульптурная фигура 
— «Сталевар» работы Бо
риса Пленьшина.

После посещения парла
мента в Президентском 
дворце состоялась встреча 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного с Прези
дентом Финляндской Рес
публики У. К. Кекконеном.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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8 декабря заместитель минист
ра иностранных дел СССР В. С. 
Семенов вручил временному пове
ренному в делах ФРГ в СССР 
X. X. Занте заявление Советского 
правительства правительству 
ФРГ в связи с активизацией ми
литаристских и неонацистских 
сил в ФРГ.

Советское правительство, гово
рится в заявлении, сознавая от
ветственность, которую несет Со
ветский Союз за достижение це
лей, провозглашенных державами 
антигитлеровской коалиции в 
историческом Потсдамском согла
шении, считает необходимым об
ратить внимание правительства 
ФРГ на опасные стороны нынеш
него политического развития Фе
деративной Республики. Оно вы
нуждено отметить, что создается 
такое положение, когда реван
шизм II милитаризм охватывает 
все более широкие области об-

тва
щественно-политической жизни 
ФРГ, вызывая ассоциации с не
давним прошлым Германии, исто
рией роста и укрепления гитле
ризма.

Советское правительство в 
своем заявлении, напра:влеином 
правительству ФРГ 2 8  января 
1967 г., уже выступало с предо
стережением по поводу резкого 
возрастания активности неонаци
стских и милитаристских сил в 
Федеративной Республике и на
стаивало на решительном пресе
чении lyi деятельности. Однако 
указанные в этом заявлении не
нормальные явления остались не- 
устраненными и хуже того —• 
продолжают нарастать и усугуб- 
ляться.:

Далее в заявлении отмечается: 
только что нкроды Европы стали 

■ свидетелям  наглой демонстра
ции, учиненной последователями 
германского фашизма под флагом

съез,да так наз. «национал-демо- 
кратической партии» в Ганнове
ре. В этот город съехались со 
всех концов страны неонацисты 
разных мастей для того, чтобы 
попытаться реабилитировать пре
ступления гитлеризма и, проя
вить свою приверженность его 
разбойничьим целям и устремле
ниям. Подобно Мюнхену в прош
лом, Ганновер моисет стать сим
волом вползания к власти не
онацизма. Как ни поразительно, 
но сборище это проходи.ло вполне 
легально, даже более того, под 
покровительством официальных 
властей ФРГ.

Возникает вопрос, говорится в 
заявлении, чем же заслужила 
НДП такое благожелательное от
ношение западногерманских вла
стей? С помощью чего национал- 
демократическая партия пытает
ся привлечь к себе симпатии на

селения, какую платформу • она 
провозглашает?

Прежде всего открыто прокла
мируется требование перекройки 
европейских границ, захвата 

территорий’ других государств. 
Как широко публиковалось в пе
чати ФРГ, главари НДП заявили 
на съезде в Ганновере, что реши
ли «не связывать себя опреде
ленными рамками» при пере
кройке границ. Они заявили так-, 
же, что их не устраивает сущ ест- 
кование австрийской нации; они 
замахиваются и на Северную 
Италию (Юасный Тироль), на тер
ритории сосе.дпих cipaii к востоку 
и западу, северу и югу от ФРГ. 
Авантюристические поползнове
ния неонацистов не только рав
няются на бредовые захватниче
ские планы Гитлера, но кое в чем 
даже перехлестывают их.

(Окончание на 3-й стр.)

Б Р О С О К  Н А ... п р о й д е н н ы й  Р У Б Е Ж
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Е  О Б Я З А Т Е Л  
А И Н И Ц И А Т И В А  М А С С ,

Ь С Т В О - Э Т О  Н Е  П Р О С Т О  Г Р О  
Т О Ч Н Ы Й  Э К О Н О М И Ч Е С  к

С!'ЕКРЕТАРЬ Парабельского рай- 
"^кома партии А. II. Романовский 

в докладе на собрании партийно-хо
зяйственного актива подробно рас
сказал о выполнении тружениками 
района юбилейных социалистических 
обязательств. Доклад был содержа
тельным, прнсутствуюище на собра
нии слупили внимательно. Но когда 
оратор стал называть цифры обяза
тельств на новый год, невольно 
вкралось сомнение: а учтены ли все 
резервы при выработке показателей, 
принят ли в о .внимание опыт кол
лективов? Не рассеяли это сомнение 
и выступающие.

Нас поразило прежде всего то, что 
многие намеченные показатели ниже 
уже достигнутых. Во-вторых, вы
ступающие, называя цифры, очень 
скупились на комментарии к ним, не 
считали нужным их обосновать, рас
крыть, за счет каких резервов будет 
достигнут тот или иной рубеле. Нако
нец, многие важные пункты в обяза
тельствах вообще не упомянуты. По 
всему видно: при выработке обяза
тельств недостаточно продумывались 
меры, способствующие их выполне
нию.

И поэтому обсуждение обяза
тельств на собрании актива носило 
формальный характер. Речи строи- 
.лись по стандарту: сначала об успе
хах, потом оратор признавал, что не
которые пункты обязательств нынеш
него года не выполнены, клялся не 
допустить- этого в будущем, а затем 
называл цифры новых обязательств.

Впрочем, начнем по порядку. Мы 
будем касаться только вопросов 
сельскохозяйственного производства. 
Докладчик сообщил, что совхоз име
ни Шишкова 15 августа выполнил 
годовой план продажи молока и на
много раньше срока рапортовал о вы
полнении социалистических обяза
тельств. В зале раздался сдержан
ный возглас одобрения. Почему сдер
жанный? Видимо, потому, что вос
хищаться, собственно, нечем. В ку- 
луграх совещания работники про
мышленных предприятий попрекали 
сельскохозяйственников, что у них с 
планами, как и с обязательствами, 
творится что-то непонятное. «Какой 
же это план,— говорили они,— если 
он выполнен чуть ли не за полго
да?».

Говорят, что нынешний год был 
особенно благоприятным для живот
новодства. Луга в весенний паводок 
не заливало, на пастбища скот вы - 
гна.чи раньше, чем в предыдущее ле
то, оводы и комары не беспокоили 
животных. Это позволило получить 
больше молоку. Все это, конечно, 
правильно. Но нельзя не заметить, 
что работники хозяйств «застрахова
лись» и наметили рубежи без уче
та всех имеющихся возможностей. 
Правда, обязательства этого года раз
рабатывали бывшие ме.чкие колхо.зы, 
и к руководителям совхозов особых 
претензий не предъявишь. Но вот 
анализ обязательств совхозов на 
1968  год позволяет сделать вывод: 
н здесь та же «страховка».

Животноводы совхоза «Пудинскин» 
решили надоить в будущем году от 
каждой коровы по 2,05() килограммов 
молока. Между тем за одиннадцать 
месяцев этого года надой уже со
ставил 2 .065  килограммов на коро
ву. Планируется продать государст

ву 1 .9 8 0  тонн молока. А на 1 декаб
ря текущего года уже продано без 
малого 2 .000  тонн. Еще разитель
нее цифры по совхозам «П уть Лени
на» н имени Шишкова. Здесь наме
рены надоить от каждой коровы по 
2 .0 0 0  килограммов молока. Но этот 
рубеж перекрыт в этом году. За 
одиннадцать месяцев в. совхозе 
«Путь Ленина» надой на корову со
ставляет 2 .239  килограммов, а в 
совхозе имени Шишкова —  2 .191  
килограмм. Государству намечено 
продать м олока' в совхозе имени 
Шишкова 1 .080  тонн, а в совхозе 
«Путь Ленина»— 1.4()0 тонн, тогда 
как за одиннадцать Месяцев текуще
го года уже продано соответственно 
1.187 й  1 .459  тонн.

Логично ли это? Лучшая доярка 
совхоза имени Шишкова М. Я. Вла
сова за одиннадцать месяцев юби
лейного года от каждой коровы на
доила по 2 .767  килограммов молока.
А теперь ей говорят: «Ты , Мария
Яковлевна, не гонись за нынешней 
цифрой, как бы худо не было. На
доишь по 2 .3 0 0 — 2 .4 0 0  килограм
мов от коровы— и довольно». Моби
лизует ли людей на более производи
тельную работу подобная постановка 
вопроса? Конечно, нет.

Верно, год на год не приходится. 
Тяжелым был для животноводов се
верных районов 1966  год. Разлив 
Оби весной был на редкость бурным. 
Большая вода стояла на лугах очень 
долго. Уже кончились зимние запа
сы кормов, а пасти скот было негде. 
Это стихийное бедствие. Но ведь в 
обычные годы не так уж велики раз
личия в климате и погоде, чтобы де
лать такие резкие зигзаги в планах 
и обязательствах, какие допускаются 
в парабельских совхозах.

Можно бы понять парабельцев, 
если бы продуктивность коров у них 
достигла предельной цифры, коп а  
практически уже трудно обеспечи
вать рост надоев. Но ведь здесь за 
три последних года (включая и ны
нешний) средний надой на корову по 
хозяйствам района равен 1 .838  ки
лограммам. Так что «потолок» еще 
далеко, возможности для роста про
дуктивности дойного стада у  пара
бельцев большие.

К тому же в связи с организаци
ей совхозов изменились условия, 
создалась более благоприятная об
становка для развития животновод
ства. Повышение заработной платы 
животноводам, выплата северных 
льгот помогает закрепить кадры. По
явилось больше ме.ханизмов, а это 
позволило укрепить кормовую базу, 
улучшаются условия содержания 
скота, вводятся в строй новые типо
вые помещения. За минувшее лето 
во всех хозяйствах, кроме совхоза 
«Нудинский». кормов па зиму заго
товлено больше, чем в прошлом го
ду. Например, в совхозе «Путь Ле
нина» сена заготовлено на три тыся-, 
чи центнеров, а силоса на десять 
тысяч центнеров больше, чем в про
шлую зимовку. В совхозе имени 
Шишкова силоса заготовлено,почти в 
два оаза больше. Нельзя не брать во 
внимание эти объективные условия.

Допустим даже, чко надои от коро
вы будут немного ниже эт о го . года 
(поскольку он считается наиболее 
благоприятным), но чем тогда объяс
нить снижение показателей против 
уже достигнутого'по продаже моло

ка? Ведь ко.чичество коров до.тлсно 
расти, происходит (хотя и медленно) 
качественное улучшение молочного 
ста,да.

Режет ухо декларативный тон обя
зательств парабельцев. Приведем до
словно одну выдерл:ку: «Работники 
сельского хозяйства будут настойчи
во бороться за повышение эффектив
ности каасдого гектара земли, при
мут меры к быстрейшему введению и 
освоению севооборотов, переходу на 
сплошные сортовые посевы, будут 
шире внедрять искусственное осе
менение маточного поголовья, пове
дут широкую борьбу за санитарную 
культуру на фермах, за укрепление 
трудовой дисциплины, улучшение 
культутшо-бытовых условий труда».

Обязывает ли к чему-либо эта фра
за? Это общее положение записы
вается из года в год, и оно ул:е ни
кого не волнует.

Парабельским совхозам, имеюнщм 
молочно-мясное направление, надо 
решительно улучшать качественный 
состав стада, заменять малопродук
тивный скот. Наиболее надежный и 
быстрый путь к этому —  искусст
венное осеменение маточного пого
ловья. Однако в районных мероприя
тиях на этот счет лишь общие слова.

Мы беседовали с начальником 
станции искусственного осеменений 
животных ветеринарным врачом 
тов. Горшковым: «Я  уж не знаю, 
что делать. — сказал он. —  Все 
признают полезность :атого метода 
улучшение породных качеств скота, 
но дело не движется. Обращаюсь в 
райисполком, там выносят решение, 
по опять же общее: «шире внед
рять», «усилить», «обратить вни.ма- 
ние» и т. п. Нет, чтобы конкретно 
указать, где и когда построить пунк
ты, каким образом подготовить кад
ры, определить меры материальной 
заинтересованности. Однажды я по
шел далее на обман: говорю район
ным руководителям, что собираются 
наш район слушать на бюро обкома 
партии за срыв искусственного осе
менения. Зашевелились немного. А 
потом снова все по-старому».

Искусственное осеменение па от
дельных фермах применяют лишь зи
мой. И вот результат. В этом году в 
совхозе «Старицинский» предпола
галось получить улучшенный при
плод от 345  коров, по осеменили 
только 45. В совхозе «Путь Ленина» 
из 530  коров покрыто исккственно 
только 164 , в совхозе имени Шиш
кова из 41 0  —  131. А ведь совхозы 
«Путь Ленина» и имени Шишкова 
находятся поблизости от станции. В 
отдельных хозяйствах есть и кадры 
осеменаторов. Например, на Нестеров- 
ской ферме совхоза имени Шишкова 
на курсах осеменаторов учились че
тыре человека. Но прогрессивный ме
тод улучшения породных качеств 
скота так. и не привился здесь. Вет
фельдшер Новосельневскон фермы 
этого совхоза тов. Лвдашева восхи
щается коровами улучшенных пород
ных качеств Даже зимой эти коро
вы, говорит она, лают в сутки по 18 
—  20 килограммбв молока.

—  Почему же сейчас на ферме не 
применяется искусственное • осемене
ние/

Невыгодно. Нет массового оте

ла. Дорого обойдется семенной мате
риал. . ..............

Неужели выгоднее выращивать по
томство животных с низкой продук
тивностью, экономя средства па ис
кусственном осеменении? Не ясно 
ли, что, экономя гроши, хозяйство 
теряет десятки тысяч рублей.

Странной .выглядит позиция ру
ководителей сов.хоза «Путь Ленина». 
Когда на месте этого совхоза сущ ест
вовали К0.ЛХ03Ы, здесь был взят на 
вооружение прогрессивньш метод 
разведения скота улучшенных ка
честв. В первый период организации 
совхоза этот метод еще- дерлсался, а 
сейчас все пошло насмарку, А ведь 
директор этого совхоза тов. Харсеев 
—  высококвалифицированный специ
алист, ранее работал главным зоо
техником райсельхозуправления и 
вполне резонно ратовал за вне.дрение 
передовых приемов ведения хозяйст
ва. Что же теперь связывает его?

Ни в одном обязательстве совхо- 
.зрв, да и в  сводном общерайон
ном, ничего конкретного не говорит
ся о' технологии содержания скота, о 
внедрении достижений науки и прак
тики.

Видимо, поэтому не ведется и ре
чи о снижении затрат на производ
ство животноводческой продукции. 
Ведь при отсталых методах хозяйст
вования невозможно обеспечить по
вышение эффективности обществен
ного лсивотноводства.

Несколько замечаний о кадрах. С 
кем бы ни приходилось говорить, гя-е 
жалуются, что не хваТает людей, 
специалистов. Лишь в одном совхозе 
«Нудинский» главный ветеринарный 
врач и.меет высшее образование. В 
остальных хозяйствах должности 
главных врачей занимают ветфельд
шеры. Не хватает зоотехников. В ря
де хозяйств бригадирами-животново- 
дами работают люди, имеющие 
слабую общеобразовательную подго-. 
товку. Очень острая нужда в меха
низаторских кадрах. Надо же как-то 
решать проблему кадров! В Парабе- 
ли берутся за это неактивно. Прав
да, недавно здесь открыли филиал 
Колпашевского профтехучилища по 
подготовке механизаторских кадров.

Однако в районе нет всесторонней, 
хорошо продуманной программы под
готовки и обучения кадров для сель
скохозяйственных предприятий. В 
совхозах еще не задумывались над 
тем, чтобы послать на учебу в тех
никумы и вузы, на курсы своих лю
дей. Сильна вера, что кто-то откуда- 
то пришлет работников для северных 
районов.

Для успешного развития живот
новодства нужна прочная кормовая 
база. Это —  истина. Но общими 
фразами делу не поможешь. В обя
зательствах , записано: заготовить 

сена и силоса столько-то тонн. И 
все. Нарабельцы нынешним летом 
очень плохо заготовляли корма, план 
заготовки сена и силоса не выпол
нили. Ка.залось бы, следовало зара
нее разработать меры, чтобы не по
пасть впросак в будущем году, оп
ределить. сколько в каждом хозяй
стве иметь механизированных звень
ев, сколько дополнительно приобре-

М К И Е  С Л О В А ,  
И Й  Р А С Ч Е Т
сти техники, как подготовить людей. 
До таких мероприятий нет.

Больше того: для парабельцев
важно полнее использовать богатст
ва обской поймы, широким фронтом 
вести работы по улучшению естест
венных кормовых угодий, а таклсе 

создавать долголетние культурные 
пастбища. И очень странно, чтр об 
этом в социалистических обяза
тельствах далее словом не обмолвит 
лись. Как будто бы в районе нет 
плана мелиоративных работ.

Пахари парабельских хозяйств не; 
могут похвалиться искусством вы
ращивать зерно. Урожаи здесь низ
кие. В минувшее лето с калгдого 
гектара собрано по 9 ,8  центнера 
зерна. Обязательство не выполнено. 
Кое-кто пытается свалить неудачу 
па погоду и на землю. Дескать, на 
здешних ' почвах трудно , олсидать. 
хорошего урожая. Но на сортрвом! 
участке в этом году собрали по 20 
центнеров зерна с гектара. Значит, 
есть реальная возможность в сред
нем по району иметь урожай зерна 
п о .1 5 — 18-центнеров с гектара. Ну
жно только изменить отно
шение к зем.де, лучше ее об
рабатывать, ' ' вносить удобрения. . 
Под уролсай этого года пара- 
бельцы внесли лишь 17 ,5  тысячи 
тонн органических удобрений при 

плане 35 ,5  тысячи тонн. План чет
вертого кварта.ча по вывозке удоб
рений выполняется очень плохо.

В обязательствах Парабеяьского 
района нет детальной разработки 
мер по усилению производственно
го и культурно-бытового строитель
ства.

Известно, что сельское хозяйство 
Парабельскпго района, как и в дру
гих северных районах, пришло в 
уиа.док. Одно время на эту отрасль 
совсем не обращали внимания: сок
ратилось поголовье скота, забра

сывалась земля. Но теперь настало 
время не только возродить земледе
лие и животноводство, а поставить 
их на совершенно новую основу. 
Процесс этот начался с созданием 
совхозов. Дело уже сдвинулось, хо
зяйства начинают набирать темпы. 
Жизнь обострила многие проблемы. 
И надо их решать . основательно, с 
научным подходом.

Выло" время, когда в социалисти
ческих обязательствах фигурирова
ли цифры, обрамленные пышными 
общими фразами. И жили эти цифры 
обособленно, а работа шла сама по 
себе. Кончался год, сличали обяза
тельства с фактическими показате- 
лгши, отмечали, -что выполнено и 
что— нет. И на этом заканчивалась 
вся процедура. Теперь всему этому 
приходит конец. Каждая цифра обя
зательств должна быть выработана 
с учетом всех возмолсностей и ре
зервов, каждая цифра должна быть 
подкреплена точными расчетами, 
обусловлена конкретными мерами. 
Обязательства —  не формальная 
декларация, принятая ради парад
ности, а конкретная и напряженная 
деловая программа. И к разработ
ке этой программы надо относиться 
с полной ответственностью.

В. ПАЛИНОВ, 
заместитель редактора парабель- 
сной районной газеты «Ленинская 

правда».
М. МАЛЬЦЕВ, 

наш спец. норр.

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ. Лечебные учреждения се.д 
систематически пополняются новым. отечественным и импорт
ным оборудованием. Только в этом году волгоградский мага
зин «Медтехника» отправил в сельские больницы и поликли
ники технико-стомато.логнческого, лечебно-профилактического, 
лабораторного и другого оборудования больше чем на 800 ты- 

, сяч рублен.
НА СНИМКЕ; комплектовщица комсомолка Тамара Мига- 

лова (слева) и заведующая отделом новинок медтехники Нина 
Беликова подбирают оборудование для новых сельских боль
ниц.

Фото Н. Суровцева. (Фотохроника ТАСС).

И н с Б о р м а ц и я  д н я
ШРЕЧИ УЧЕНЫХ И

На днях большая группа руководителей томских предприя
тий посетила юбилейную выставку научно-исследовательских 
работ Томского политехнического института и встретилась с 
учеными. Встреча была организована для того, чтобы сделать 
более тесными творческие связи ученых института с томскими 
предприятиями. Во время оживленного обмена мнениями, со
стоявшегося на выставке и после ее осмотра, выявилось много 
новых проблем, над разрешением которых могут успешно ра
ботать ученые-политехники в содружестве с инженерами заво
дов. Представителей завода режущих инструментов очень за
интересовал эксцонированный на выставке прибор для счета 
механических деталей. Для производства, где за одну смену 
рождаются миллионы деталей, такой прибор, естественно, при
способленный к конкретным нуждам завода, будет чрезвычай
но ценен. Выяснилось, что политехники могли бы разработать 
такие актуальные для томских предприятий темы, как усовер
шенствование обработки металлов, гальванических процессов 
и пайки. Первая встреча ученых й производственников оказа
лась плодотворной. Сейчас заводы готовят конкретные предло
жения ко второй такой встрече, которая состоится в ближай
шее время. _

Р. ГОРСКАЯ.

Успешно ведут добычу ценного пушного зверька—ондатры в 
этом осенне-зимнем охотничьем сезоне промысловики и охот
ники-любители Александровского района. На заготовительные 
пункты потребкооперации к концу ноября они сдали больше 32 
тысяч шкурок ондатры. Это — почти половина всей ондатры, 
добытой в об.части. Отличных результатов в начале сезона до
бились штатные охотники Александровского коопзверопромхо- 
за Я. Сутыгин, Н. Захаров, Ф. Кулия. Г. Кологовкин, а также 
ветераны-пенсионеры С. Анисимов и Р. Протасов. Они и неко
торые другие их товарищи по таежному промыслу сдали по 500 
—600 шкурок ондатры. Неплохо потрудились на охотничьем 
промысле и любители Н. Выходцев, А. Мергер, Я. Красин, 
Е. Пырчин и другие. Успехи александровских охотников — за- 

, лог того, что план добычи пушнины юбилейного года будет вы
полнен коопзверопромхозом дос{эочно.

М. КИШКОВИЧ.

Зима еще не вступила полностью в свои права, а в штаб гео
физиков Средне-Обской комплексной геофизической экспеди
ции уже начинают поступать сведения о первых профилях, 
пройденных в тайге сейсморазведчиками. «Счет открыли» гео
физики из партии, руководимой Л. М. Спольским, которые про
шли первые 35 километров. Вышли на трассы также партии, 
руководимые В. С. Шаргало, Ю. Н. Лазутиным и А. С. Сомо
вым. Готовы отправиться в путь и остальные партии сейсмо
разведчиков. Этой зимой колпашевскнм геофизикам предстоит 
пройти по тайге 4.300 километров. Впервые внедряется в этом 
сезоне в широком масштабе конвейерная смотка-размотка сей
смических кос! Большое внимание геофизики уделяют внедре
нию в полевые работы научной организации труда.

К. АЛЕКСАНДРОВА.

ИРШОШЕ
В Асиновском районе начал работу факультет правовых зна

ний народного университета культуры. Первое занятие в зале 
кинотеатра «Восток» провел по теме «Марксистско-ленинское 
учение о преступности и причинах, ее порождающих» профес
сор Томского университета доктор юридических наук А. Л. Ре- 
менсон. Слушатели факультета —в основном те районные 
работники, которым в своей повседневной деятельности необхо
димо хорошо разбираться в вопросах законодательства: руко
водители предприятий и учреждений, депутаты Советов, пред
седатели профсоюзных комитетов, народные заседатели, члены 
товарищеских судов. Ряд семинарских занятий будет проведен 
непосредственно на предприятиях и в организациях района.

' Ю. МАЦКЕВИЧ.

Наконец-то Томь покрылась прочным ледяным покровом. 
Через белую гладь реки пошли первые лесовозы Томского ле
соперевалочного и деревообрабатывающего комбината. Авто
транспортному цеху предприятия предстоит перевезти за зиму 
с нижнего склада Тимирязевского сплавного участка больше 
ста тысяч кубометров древесины.

НА СНИМКЕ: погружен первый лесовоз.
Фото Ф. Хитриневича.'
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Фоторепортаж

Т о м с к и е  
шариковые 

А ВТО - 
Р У Ч  К И

П ОРОШОК, расплав
ленный при тем
пературе 1 8 0 —

200 градусов, под дав
лением заполняет пресс- 
формы. После охлажде
ния тягучая пластиче
ская масса превращает
ся в обыкновенные де
тали, которые можно 
зачищать, шлифовать, 
полировать.

Все просто и обык
новенно. Но эти де
тальки, собранные вме

сте, образуют не корпус 
манометра (репортаж 
ведется с манометрово
го завода), а авторучки. 
Ш ариковые авторучки 
■—  новая для томского 
предприятия продук
ция. «и пока очень хло
потливая», —  добавит 
технолог Лидия Савчен
ко. (На снимке справа 
она со станочницей 
Г. Мезенцевой осматри
вает прессформы).

■—  Осваиваем литье,

— продолжает она.— Ез
дили за опытом к харь
ковчанам и ленинград-

0  поточной линии го- 
ворить рано. Но произ
водство налалсивается, и 
на участке. сборки 
всерьез готовятся к 
тому, чтобы в скором 
времени запустить кон
вейер. А сейчас, рассев
шись за столиком, как 
большая семья, девуш
ки протирают авторуч
ки и укладывают в 
чехлы. На снимке сле
ва —  Зоя Климецкая, 
начальник участка
М. И. Байгулов, контро
лер ОТК Лариса Труш, 
Мария Никитина, Нина 
Вождаева.

—  С первым нашим 
опытом, —  говорит на
чальник цеха А!” 8
М. П. Ширман, —  томи
чи уже знакомы. Уни
вермаг распродал 10 
тысяч карандашей
РШ -14. В будущем году 
мы должны выпустить 
два. миллиона шарико
вых авторучек.

В. ЕФИМЕНКО.

Л Л Р  Т М Л Л Л . Л  ж м з ш ъ

i ;  ' " '
> Vk к. лу "  ■

4^7

ПРОВЕРКОЙ
На днях бюро Кировского райкома участвует 1 2 ( !)  человек из 345 . Не

К Р А Й  Р О Л  Н О Й

М О Я  Т И М И Р Я З Е В К А
Замерли, насторожились по

темневшие от вечерней мглы 
сосны, окружившие широкую 
сельскую улицу. С наступле
нием сумерек здесь становится 
особенно тихо и настороженно. 
Умолкает шум лесопилки. За
тушевываются звуки, долетаю
щие со стороны шоссейной до
роги. И только дома каждый 
раз светятся ярко, празднично. 
Красив мой поселок. Красив и 
дорог мне. Видно оттого, что 
прошли здесь мои лучшие годы. 
Больше трех десятилетий я хо
жу по этим тропинкам и улоч
кам. И каждый раз я думаю о 
том, как непохож он стал на тот

прежний поселок, который я 
впервые увидела тридцать че
тыре года назад.

Конечно, поселок — это не 
город с его неумолчным шумом, 
каждодневной сутолокой, стре
мительными темпами обновлен 
ния и технического роста. Но и 
он за эти годы выпрямился, 
неузнаваемо вырос. Пятьдесят 
лет назад это был дачный горо
док. Здесь жили высокопостав
ленные персоны, привилегиро
ванный класс города: крупные 
купцы, коммерсанты, богатые 
промышленники, заводчики. 
Эти прекрасные сосны были ча
стной собственностью Родзеви-

ча — богача-лесопромышлен- 
ника. Революция передала эту 
красоту и богатство народу.

И скоро настал тот торжест
венный день, когда нашему ра
бочему поселку присвоили имя 
большого ученого К. А. Ти
мирязева. Это было 5 мая 
1920 года. Первые годы по
селок был ветхим, заброшен
ным. Одна школа, да и та толь
ко начальная, четырехклассная.

Прошло почти пятьдесят лет. 
Вырос, неузнаваемо изменился 
мой поселок, выросли его куль
турные запросы. Сейчас у нас 
три школы — начальная, вось
милетняя и средняя десятилет

няя. Два года назад в наказе 
нашему депутату избиратели 
записали: открыть детскую му
зыкальную школу. А между 
тем она у нас существовала уже 
с 1962 года. Правда, это была 
школа на общественных нача
лах и помещалась она в нашем 
клубе. Преподавателями были 
учащиеся старших классов Том
ского музыкального училища. 
Три года я была директором 
этой школы, разумеется, тоже 
на общественных началах. 
Нынче наказ избирателей вы
полнен. У нас открылась новая 
музыкальная школа. Около со
рока ребят, детей рабочих лес
промхоза, посещают эту шко

лу.
Я не спеша иду по заснежен

ной узкой тропинке. Тихо шу
мят старые сосны. Им выпало 
счастье, так же как и мне, слу
шать музыку, музыку наших 
дней.

Л. ПОДЬЯКОВА.

В С Е  Ц В Е Т А  Р А Д У Г И
Разнообразную палитру > кра

сок предлагает в этом году 
строителям Московский завод 
строительных красок. Его кол
лектив в содружестве с работ
никами Всесоюзного научно-ис
следовательского института но
вых строительных материалов 
освоил выпуск нескольких ви
дов продукции. ^Для заделки 
швов зданий сейчас использу
ют черную пасту — герметик. 
Завод выпустил опытную пар
тию стерильной полиизобути- 
леновой мастики. Строители 
применили ее при сооружении 
Останкинского телецентра. Эта 
мастика светлая и стоит почти 
Б семь раз дешевле, чем паста- 
герметик.

Завод готовит еще одну но
винку. Он намерен предложить 
торгующим организациям су
хие силикатные краски всех

цветов в удобной расфасовке. 
Вы сможете купить такой па
кет в магазине, развести его со
держимое горячей водой и са
ми отремонтировать квартиру. 

**
Даже под палящими лучами 

среднеазиатского солнца не вы
горают краски облицовочных 
плиток, рецепт изготовления 
которых передали строителям 
ученые Ташкентского институ
та Инженеров железнодорожно
го транспорта. Краски эти — а 
их целая радуга — делаются 
из глины. Только не из обыч
ной, а «обожженной» древними 
подземными пожарами в уголь
ных пластах.

Этот новый материал из при
родных полуфабрикатов улуч
шит внешний вид зданий.

(ТАСС).

По следам п а ш и х  в ы с т у п л е н и и

МЕРЫ ПОМОЩИ ОПРЕДЕЛЕНЫ
Партийный комитет треста со

общает, что корреспонденция 
«Позвать строителя в школу», 
опубликованная 21 октября 
с. г., обсуждалась на совещании 
секретарей партий^к органи
заций строек. Намечены меры 
по вовлечению молодых рабочих 
в школу рабочей / молодежи, 
созданию им необхо^мых ус
ловий для занятий й усилению 
контроля за посещаемостью. С 
Молодыми рабочими',’ .проживаю

щими в общежитиях, проведено 
собрание, на котором обсужде
ны вопросы посещаемости, успе
ваемости, а также меры помощи 
учащимся.

В настоящее время учеба 
строителей взята под контроль 
общественными организациями 
строек н треста.

И. ГНАТЮК, 
секретарь парткома треста 
«Томскжилстрой».

Н О В Ы Е  РИЖСКИЕ АВТОБУСЫ 1
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Рижский автобусный завод выпустил новую модель . микроавтобу
са РАФ-982 «Латвия». Эта машина обладает плавным ходом и хоро
шей маневренностью. В ее вместительном салоне расположены, 
одиннадцать мягких сидений. Вентиляционный люк автобуса обес
печивает постоянный притон и циркуляцию свежего воздуха в са

лоне, не создавая сквозняка. В холодное время отопительно-венти

ляционная установка позволяет поддерживать необходимую темпе

ратуру в машине.
НА СНИМКЕ: новая модель микроавтобуса РАФ-982 «Латвия».

Фрто в. Уласевича, АПН.

КЦСС пригласило, секретаря партии 
ной организаций грузового автотран
спортного предприятия Аг 1 Н. Л. 
Еуршину отчитаться о выполнении 
коллективом социалистических обя
зательств. Этому отчету, как, впро
чем, и всякому другому, предшест
вовала соответствующая проверка: 
на предприятии побывала комиссия 
■райкома.” '

Ее председатель, . директор, тек
стильной . фабрики Н. П. Космаков, 
коротко перечислив неплохие в об
щем итоги работы транспортников, 
добрых 20 МЙН1Т  высказывал свои 
сомнения по поводу высокой заработ
ной платы группы шоферов ■ и пра- 
ви.чьности планирования, onepnpoj 
вал сведениями из акта годичной 
давности, , в котором указывалось, 
ЧТО' десять, водителей работали с не
исправными спидометрами и ,т. п. На 
рассказ же о том, как организовано 
соревнование и Какова в этом роль 
партийной Организаций, у председа
теля комиссии просто не' хватило 
времени. Да ему, собственно; и гово
рить было почти не о чем: треть
справки, представленной комиссией 
в райком КПСС, занимало изложение 
показателей работы автотранспортно
го предприятия, еще одну треть 
рассказ о нарушениях транспортной 
дисциплины. Затем перечислялись 
недостатки в партийно-организацион
ной работе, хозяйствепиой деятель
ности. Было сказано лишь, что вы
полнение ряда пунктов соцобяза
тельств происхо-дит без соответствую
щей организаторской работы, на 
партсобранйях и заседаниях бюро 
эти вопросы рассматриваются редко, 
местком не доходит в этом деле до 
каждого работающего.

Естественно, такой анализ не дал 
пищи для обстоятельного разговора 
на заседании бюро райкома партии. 
Справка наложила свой отпечаток и 
на решение. Б нем добросовестно пе
речислены основные уставные тре
бования к партийной организации. 
Что же касается соревнования, бюро 
райкома ограничилось общими реко
мендациями: оформить доски пока
зателей, организовать выпуск ин
формационных листков, усилить 
борьбу за укрепление дисциплины и 
составить конкретный план меро
приятий «по устранению отмечен
ных настоящим постановлением не
достатков, по выполнению принятых 
обязательств...» ■

Одним словом, проверка принесла 
мало пользы партийной организации 
предприятия.

Почему же так произошло? Пожа
луй, ответ кроется прежде всего в 
составе комиссии. Это были люди 
уважаемые, авторитетные. Но среди 
них не было ни одного транспортни
ка.

—  Мы видим свою задачу в том,
. чтобы привлекать к работе более ши
рокий круг партийного актива, —  
сказал один из инструкторов р а й р - 
ма партии. —  И не беда, что в со
ставе комиссии были люди, неком
петентные в работе транспорта. 
Пусть учатся.

Верно. Надо привлекать и учиться. 
Но, по-видимому, главная их задача 
в данном случае —  учить других.

Спецйалйсты детально разобра
лись бьГ, почему на предприятии 
есть водители, не выполняющие 
норм, почему мелсду шоферами ' не 
ра.звернуто широкой борьбы за прод
ление срока службы машин.

При квалифицированном изучении 
вопроса члены комиссии обнаружили 
бы серьезные недостатки в организа
ции соревнования. Например, такое 
несоответствие: на предприятий при
няты бригадные-обязательства, но ни 
моральных, ни материальных стиму
лов для бригад-поседителышц не оп
ределено. И в то же время есть такие 
стимулы для участников индивиду
ального соревнования, в котором

проводится встреч молодежи с пере
довиками производства, нет борьбы за 
сокращение сроков и улучшение ка
чества ремонта.

Перед заседанием бюро райкома 
КПСС прошло совещание руководите
лей предприятия. Его участники жда
ли 'от заведующего промышленно- 
транспортным отделом райкома пар
тии А. Н. Вьюгова, обобщившего 
итоги работы комиссии, советов, ко
торые бы помогли оживить соревно
вание. Таких советов, кроме того, что 
надо развернуть индивидуальное 

соревнование, усилить политико-вос
питательную работу и продумать обя
зательства на новый год, не после
довало. А подробные рекомендации 
райкома очень пригодились бы со
бравшимся, особенно Н. А. К ур ти 
ной —  молодому секретарю партий
ной организации. Пригодились бы 
эти советы и руководителям других 
автотранспортных предприятий рай
она, которых почему-то не пригласи
ли на заседание бюро райкома.

Подготовка и обсуждение вопросов 
на заседаниях бюро райкома партии 
—  дело творческое. И плохо, ес.чи в 
нем возникает шаблон. Кировский 
райком в нынешнем году лишь раз 
обобщил положительный опыт пар
тийных организаций манометрового и 
электролампового заводов по перехо
ду на новую систему планирования и 
экономического стимулирования про
изводства. Становится правилом: ес
ли вызывают в райком, да еще пос
ле посещения комиссии, то обяза
тельно для «накачки». Правда, эти 
«накачки» приобрели сейчас своеоб
разную форму. В начале каждой 
справки и каждого решения одним- 
двумя абзацами отмечается, что
«партийная организация... проводит 
некоторую работу». Приводится не
сколько цифр в доказательство. 
И все. Остальная часть —  перечень 
недостатков. И в справке, и в
решении деловые рекомендации 
по тому или иному вопросу ча
сто подменяются трафаретными 
«указать н а ...» , «наладить и ожи
вить», «широко развернуть», «уси 
лить борьбу» и т. п. Возможно, ра
бота отдельных парторганизаций за
служивает резкой критики. Но нель
зя же действовать по раз и навсегда 
заведенному правилу: выявили непо
ладки, выдали по заслугам, кто сле
дующий? А почему не сопоставить 
иногда деятельность двух организа
ции.' Ведь конечный резуль
тат каждого обсуждения заключается 
не только в том, чтобы вскрыть не
достатки, но '—  и это главное —  в 
тем, чтобы научить, как лучше и 
быстрее устранить их.

А эта учеба должна начинаться с 
момента прихода комиссии райкома 
партии на предприятие. Вот почему 
очень важен тщательный подбор 
членов комиссии. Для проверяемых 
—  это своеобразный экзамен, при 
котором экзаменатор наряду со спра
ведливой оценкой работы руководи
телей парторганизаций должен 
дать им добрые воветы. И у райко
ма есть такие помощники, люди 
опытные, хорошо знающие партий
ную работу.

Среди них —  секретарь партбюро 
электролампового завода И. А. При- 
валихин, секретарь парторганизации 
областного управления охраны об
щественного порядка М. С. Вороши
лов, директор ликеро-водочного заво
да Г. С. Савенков, пенсионер М. ф. 
Малышев и другие. Когда им поруча
ют возглавить комиссию по провер
ке, они прежде всего добиваются, 
чтобы состав проверяющих был на 
выерте. Значит, в комиссии б р у т  
люди, хорошо знающие партийно
организационную работу, экономику 
производства, деятельность профсо
юзной организации, комсомола и 
т. д. Каждый из них не ограничится 
лишь сбором фактов для справки

или доклада, а тут же выскажет за
мечания, внесет ценные предложе
ния. Таким образом, лррер.яемые 
получат помощь еще до обсуждения 
вопроса 1?а бюро. Да и само обсуж
дение в таком случае служит уроком 
для других организаций.

Когда же райком проводит провер
ки для «обучения» проверяющих, 
он несет большой урон. Ни экзамена
торы, ни экзаменуемые не извлека
ют для себя ощутимой пользы. А ра- 
ботникам райкома иногда приходится 
перепроверять своих помощников 
или направлять их в организацию по 
нескольку раз, ................. ’

В ^и м о, работа комиссии не долж
на ограничиваться проверкой, предо
ставлением справки и сообщением 
на бюро. Ветеран партии М. Ф. Ма
лышев не забывает проверенной им 
организации и после этого. Чувствуя 
себя ответственным за ее дела, ,он 
постоянно следит, как выполняется 
принятое бюро райкома решение, 
подсказывает, что и как надо сде
лать. И это заслуживает ■ под
держки и распространения. . Сле
дует поручать членам комиссии ре
гулярно контролировать ■ подщеф- ' 
ную организацию, а когда бюро 
вновь вернется к рассмотрению этого 
вопроса, докладывать не только - о 
том, что сделано организацией,, но и 
какую помощь оказали ей проверя
ющие. Это будет воплощением пар
тийного принципа: проверять f
значит помогать.

При организации проверок необ
ходима четкая координация работы 
партийных, Советских и профсоюзных 
организаций. Иначе может полу
читься, как было в первом полуго
дии на заводе резиновой обуви. За 
шесть месяцев здесь побывало де
сять КОМИССИЙ; различных ■ организа
ций! Значит, адресат провер
ки подчас случаен. , Серьезные 
претензии по этому поводу, высказы
вал Кировскому райкому и,,Томско.г 
му горкому КПСС секретарь. партор
ганизации управления охраны обще
ственного порядка М. С. Ворошилов. 
И если кировчане шделаяи выводы из 
его замечания, то в Ленинском рай
оне планы работы : общественных ор
ганизаций координируются редко, л

Городским райкомам партии непло
хо бы обменяться опытом 'ПОДГОТОВКИ
вопросов па бюро. Что положительно 
у кировчан? Они не' -стремятся рас
сматривать вопрос « в  мировом мас
штабе», а опреде.тяют-однб-из -глав
ных звеньев, которое наиоо.тёе-уяз
вимо в той или иной организации. 
Такое обсуждение носит более кон
кретный характер и при хорошей 
подготовке оказывает неоценимую 
помощь в улучшении партийной, ра
боты. В практике же -Ленинского 
райкома КПСС больше преобладает
стремление объять, буквально.... все
ётороны деятельности проверяемой 
; организации: 'Так, на днях раййбм 
направил в заучно-иеследователь- 
;с1сий институт, кабельной промыш
ленности комиссию, снабдив ее па
мяткой из 24  вопросов. Почти каж
дый из этих вопросов мог бы явиться 
самостоятельной- темой д.тя рассмот
рения на бюро. Бот некоторые из 
них: практика подготовки партийньгх 
собраний, руководство цеховьши ор
ганизациями, рост рядбв i f ' воспита
ние молодых коммунистов, организа
ция отдыха трудящихся. Ясно, что 
решение получится расплывчатым и 
будет содержать мало конкретных 
предложений.

«Идем с проверкой!» —  „услышаи 
эти слова, в первичной оргаинаадйи 
должны готовиться к  ней не с тре
петом ожидания очередного раОносд, 
а с сознанием того, что' райком и его 
комиссия явятся добрыми советчи
ками и помощниками в дальнейшем 
улучшении партийной работы.

С. АНДРЕЕВ;

ПОВОР
«РАСКРЫВАЯ СОДЕРЖА

НИЕ РАБОТЫ ПАРТИИ В 
МАССАХ, ВЕЛИКИИ ЛЕНИН 
ГОВОРИЛ, ЧТО ГЛАВНОЕ 
СОСТОИТ В ТОМ, ЧТОБЫ 
ВОСПИТАТЬ В НИХ ВОЛЮ. 
ГОТОВНОСТЬ и 'УМЕНИЕ 
СТРОИТЬ КОММУНИЗМ. КА
ЗАЛОСЬ БЫ, это ПРОСТАЯ 
МЫСЛЬ, но, ЧТОБЫ воплотить ЕЕ в КОНКРЕТНЫЕ 
ДЕЛА, НУЖНА ПОИСТИНЕ 
ГИГАНТСКАЯ РАБОТА, ОХ
ВАТЫВАЮЩАЯ ВСЕ СФЕРЫ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬ
НОСТИ, ВСЕ СЛОИ НАШЕГО 
ОБЩЕСТВА».

(Из доклада Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Брежнева на 
совместном торжественном заседа
нии ЦК КПСС, Верховного Совета 
СССР, Верховного Совета РСФСР).

*В апреле нынешнего года в 
«Красном знамени» выступал 
директор Пудовской восьми
летней школы Крнвошеинского 
района Н. И. Глазунов. Темой 
его выступления была школа, но 
только не общеобразовательная, 
а партийного просвещения. 
«Главный урок» — так были 
озаглавлены страницы из днев
ника совхозного пропагандиста 
Н. И. Глазунова.

Будучи пропагандистом,
Н. И. Глазунов прошел хоро
шую школу жизни, работы с 
людьми. Сейчас он секретарь 
парторганизации в Пудовке. За
бот у пропагандиста стало еще

больше. Тема вновь прислан
ных им заметок та же: люди,
их отношение к труду, их 
взгляд на жизнь, их вмешатель
ство в жизнь.

Будем считать эти заметки 
продолжением дневника, кото
рый мы печатали весной.

С О В Х О З Н А Я  
В Е С Н  А

Об этом говорили в мага,зи- 
не, у водопроводных колонок. 
Весть о реорганизации была 
встречена по-разному. Многие 
заявляли: только начали жить 
как следует в колхозе, и вот 
тебе, понсалуйста, совхоз...

Слухи росли, волновали. 
Первое слово надо было сказать 
коммунистам. Коммунист у нас 
в селе всегда в центре внима
ния. И в тихих буднях, и на 
крутых поворотах жизни люди 
смотрят на него. Как он посту
пит, какой сделает шаг? В этом 
я убедился давно: равняться
будут на коммунистов.

Секретарь райкома КПСС 
И. Г. Портнягин, специально 
приехавший проводить партий
ное собрание, рассказал, что в 
области организуется 18 новых 
совхозов. Все колхозы Криво- 
шеинского района реорганизу
ются в совхозы. Вместо колхо
за «Победа» будет совхоз «Бе- 
лостокский». Это вызвано рож

дением нефтяной и газовой 
промышленности на севере об
ласти. Для растущих поселков, 
для будущих городов необхо
дим резкий рост сельскохозяй
ственной продукции. Путь к не
му — через совхозы.

Коммунисты молча слушали 
секретаря. Как только он за
кончил, заговорили разом. Ра
бочий ремонтных мастерских, 
только что явившийся на соб
рание, говорил громче других:

— Совхоз для нас — это не 
совсем понятно. Старались за
купать технику, строили ма
стерские, сооружали сушилку. 
А сейчас отдай все это.

На собрании присутствовал 
заместитель председателя обл
исполкома Г. С. Кривов. Он от
ветил просто' и убедительно: 

Поймите же: все это оста
ется у вас и для вас. Никто ни
чего не забирает.

— Было наше, а теперь—сов
хозное

— Но вы ведь будете в сов
хозе. Будете пользоваться этой 
же техникой, этими же мастер-, 
скими.

— Будем пользоваться. Но 
сейчас все это государствен
ное...

— Вот-вот, государственное... 
А для государства и совхозы, и 
колхозы — это то же, что два 
кармана на твоей фуфайке. 
Сколько угодно перекладывай 
содержимое из одного кармана 
в другой — все равно это .оста

нется при тебе. Технику-то кто 
вам помог купить. Иван Тимо
феевич? — обратился Г. G. 
Кривов к председателю колхо
за И. Т. Журавлеву. — Сколь
ко долга-то государство е вас 
списало'?

— Около трехсот тысяч руб
лей.

Коммунисты с интересой 
следили за этим разговором. 
Сравнения, примеры заставля
ли задуматься. Понимали, что 
совхоз — это более высокая 
организация труда, более со
вершенная форма ведения хо
зяйства. Но годами нажитые 
привычки побуждали некото
рых возражать, спорить со сто
ронниками совхозной системь!. 
Но веские доводы и их убеди- 
'яи.

Собрание длилось ,,, Щолго. 
Ком.мунисты вели теперь раз
говор о том, как организовать 
работу с людьми в этот пере
ломный момент жизни,:

Тогда я был пропагандистом, 
руководил начальной полит

школой. На другой день пошел 
в мастерскую рассказать о 
прошедшем собрании механиза
торам. Встретился со своими 
слушателями. Обо всем они 
уже знали, вопросов не было,-;

— Придется уезжать, 
сказал мне один механизатор, 
с трудом выдавливая из се
бя эти слова. — Не смогу ра
ботать в совхозе. Раньше было 
как-то все по-свойски, просто. 
Вопросы решали коллективно, 
правлением или советом брига
ды. А теперь приказ В руки'— 
и топай без разговоров.

Его не поддержали.
Провели беседы с людьми и

другие пропагандисты И агита
торы. ’ , ,

Весной растаял снег, дружно 
зазеленели озимые. От земли 
шел теплый весенний пар. Из 
села уезжали две семьи, два 
брата Воеводиных, за год до 
этого прибывшие в Пудовку из 
шахтерского города в Кузбас
се. На этот раз они уезжали 
куда-то на юг, к родственникам. 
Их никто не провожал. Люди 
были заняты другим: остава
лись считанные дни до начала 
посевной. И, глядя вслед отъ
езжающим машинам со скар
бом братьев Воеводиных, я по
нял: те, кто уже сеял вот на 
этой земле хлеб, убирал его в 
горячие дни страды, никуда 
отсюда не поедут. Это их зем
ля. ..

В трудных буднях , незаметно 
прош-чо десять месяцев жизни 
в совхозе, который все крепче 
станови.чся на ноги, расправ
лял плечи. Заметно улучши
лась' организация труда, стали 
возрастать доходы рабочих. Не 
поколебалась и демократия. 
Все так же в период хозяйст
венных кампаний собирались на 
совещания, заседания, коллек
тивно решали все вопросы. И 
никто против воли и желания 
рабочих не издавал приказы.

Вставать на ноги и крепнуть 
совхозу помогали люди — сея
тели и заботливые хозяева зем
ли.

Вот Тимофей . Фирсанович 
Филатов. Тихий и внешне неза
метный,, он,, проходит каждое 
.утро широкой' улицей . села к 
'.ремонтным.' .мастерским. Вече
ром, возвращаясь с работы, 
ведет за руки из детского сади

ка Володю и Тому. А они и не 
знают, что их папа в хлопотные; 
дни бы.ч главной фигурой в 
отделении. Он первым высту
пил на совещании механизато
ров совхоза и взял на себя по
вышенное обязательство в 
честь 50-летия Октября, дер
жал первенство на уборке уро
жая. Добросовестно, честно 
трудятся шоферы Анатолий 
Амельченко и Федор Волкрв.

Рабочие парни, простые тру
женики. Такими людьми бога
то наше село. В дни испытания 
все отделение — это коллек
тив, у которого одна задача, 
одна цель, одни интересы, об
щие для всех. В конце сентяб
ря, когда заканчивалась убор
ка зерновых, на соседней Бе- 
лостокской ферме оставалось 
невытеребленным около семи
десяти гектаров льна, во мно
гих местах густо посеянного и 
полеглого. На его теребление 
требовалось не менее тысячи 
человеко-дней. Срочно собра
лось заседание партийного ко
митета совхоза. Одним из пер
вых выступал главный бухгал
тер совхоза И. В. Апостолаки. 
Он предложил единственно 
верный в той обстановке путь 
спасения льна. Все фермы дол
жны помочь Белостокскому 
отделению убрать лен. И сразу 
же на другой день этот лен 
стал заботой всех тружеников 
Пудовки.

РАЗНЫЕ ПОЛЮСА
Ребята-старшеклассники на

шей школы всегда рады агро
ному отделения Петру Нико
лаевичу Васильеву. Этот скром

ный человек удивительно быст
ро сошелся с шши,; хота рабо
тает в совхозе не очень давйо.
В школе он тренирует футболь
ную команду, ведет шахмат
ную секцию.

Но не у всех молодых спе
циалистов, прибывших на рабо
ту. в совхоз, появились свои 
увлечения, интересные дела.

На одном из заседаний пар
тийного бюро утверждали по
литинформаторов. Ими оказа
лись многие молодые с.пециа- (' 
листы. Провели с ними семи
нар. Как раз разгар страды. 
Как они нужны были в то вре
мя там, где почти круглые сут
ки работали комбайны! Как 
их ждали на ферме,., в механи
ческой мастерской! - Но главно
го инженера совхоза В. Шалу- 
хина, главного зоотехника 
Н. Горбань, экономиста-плано- 
Бика В. Ульянец так и не до
ждались. Следовали неодно
кратные напоминания членов 
бюро, однако молодые специа
листы не торопились с живым • 
словом к людям.

Вот тут-то и встала перед 
нами проблема молодого спе
циалиста.

Пудовская парторганизация 
в' своей агитационной и пропа
гандистской работе опиралась 
до этого только на учителей.

' Учителя — непременные. чле
ны общества «Знание», на их 
долю приходится четыре пятых 
всех читаемых лекций на селе, 
они агитаторы, у них еще 
много других нагрузок.

Как так получилось, что лю
ди, окончившие одни . и те же 
учебные заведения, распределя-

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



10 декабря 1967 года; КРАСНОЕ ЗНАМЯ

\

♦

З а я в л е н и е  С о в е т с к о г о  
правительства правительству ФРГ f f V D K M C A l

(Окончание. Начало на 1>й стр.)

Неонацисты пытаются действо
вать демонстративно вразрез с 
Потсдамским соглашением. Об 
этом прямо говорят военно-поли
тические положения программы 
ЯДП, в подготовке которой, как 
было объявлено, принимали ак
тивное участие офицеры бундес
вера.

Известно, отмечается в заявле
нии, что Потсдамское соглашение 
предусматривает полное разору
жение и демилитаризацию Герма
нии, запрещение производства 
всех видов вооружений и орудий 
войны. Авторов же программы 
НДП не устраивают даже нынеш
ние неуемные масштабы военных 
приготовлений в Западной Гер
мании. Они требуют открытого 
воссоздания «германского гене
рального ш таба», еще более 
энергичного переключения эко

номики ФРГ на военные рельсы 
и  создания мощной военно-про
мышленной машины.

Главари НДП сейчас открыто 
похваляются тем, что немногим 
более чем за год их партия воз
росла почти вдвое. НДП по.чучила 
4 8  мест в ландтагах шести земель 
ФРГ, собрав более миллиона голо
сов  западногерманских избирате
лей. Ввиду этого неонацисты 
прониклись такими амбициями,
Что заранее торжествуют на слу
чай того, что на очередных выбо
рах перед ними раскроются две
ри бундестага —  высшего зако
нодательного органа страны.

Национал-демократическая пар
тия, подчеркивается в заявлении,
— - это часть ныне существующе
го в ФРГ общественно-политиче
ского порядка. Ее деятели в 
сущ ности не делают секрета из 
того, что требования НДП пере
кликаются с некоторыми уста
новками правящей партии 
ХДС-ХСС, что они во многом за
имствованы из выступлений ли
деров этой партии, особенно ее 
правого крьгаа.

НДП тесно смыкается с все
возможными союзами, объедине
ниями и землячествами откро
венно милитаристского толка, на
бившими себе руку на реванши
стских провокациях, с ультра
реакционными партиями и груп
пировками, представляющими 
другие разновидности нацизма. 
Подобных же организаций в ФРГ 
в  общей сложности сотни.

Разгул самых реакционных шо
винистических сил в ФРГ не яв
ляется чем-то неожиданным или 
стихийным, говорится в заявле
нии, это прямой продукт офици
альной политики ФРГ, которая- 
на протяжении многих лет стро
ится на непризнании сущ ествую
щих европейских границ, требо
ваниях доступа к ядерному ору
жию, на претензиях выступать 
«о т  имени всех немцев», 
на авантюристических посяга
тельствах на Западный Берлин, 
который, как известно, не входит 
и не будет входить в состав ФРГ.

Невозможно отрицать, что 
главной заботой правительства 
ФРГ по-прежнему остается про
грамма широких военных при
готовлений. Всем известно, что 
бундесвер уже насчитывает око
ло полумиллиона солдат и созда
ется как костяк для развертыва
ния массовой армии. Военные 
расходы ФРГ поглощают около 
трети государственного бюджета.

Неразрывной частью милита
ризации, важным шагом на пути

10ТСЯ по разным полюсам в об- 
шественных делах? Одни вторг
лись в бурную общественную 
жизнь, другие держатся в те
ни. не спешат делиться зна
ниями с народом.

Начали искать причины та
кой пассивности. Оказалось, 

что одна из них — это нетре
бовательность со стороны ком
сомола. Только этим можно 
было объяснить, что некоторые 

f из молодых специалистов, при
ехав в совхоз, долго не ста
новились на комсомольский 
учет. О них забыли и в совхо
зе. Не интересовались их пла
нами, не знали их мыслей, за
бот. Решено было заслушать 
кое-кого на комсомольском соб
рании, другим партбюро пред
ложило выступить перед рабо
чими совхоза, рассказать о сво
ей производственной и общест
венной деятельности.

Теперь молодым специали
стам стало ясно, что ими инте
ресуются, ждут от них, чтобы 
они утверждали себя на селе 
активными делами. За полгода 
многое изменилось.

Главный инженер Виктор 
Шалухин — теперь пропаган
дист начальной политшколы. 
Оказывается, мозиет работать 
человек! Слушатели с большим 
удовольствием идут к нему на 
занятия. Главный агроном Ни
колай Мишанин — заместитель 
председателя рабочего комите-. 
та совхоза. Часто выступают 
теперь с лекциями, докладами,
■ беседами и другие специали
сты.

к фашизации ФРГ является ши
роко развертывающееся наступ
ление на основные конституци
онные права и свободы граждан.

Далее в заяв.чении отмечается, 
что официальные деятели ФРГ 
утверждают, будто с некоторых 
пор в стране проводится «новый 
курс», провозглашена «новая во
сточная по.читика», которая чуть 
ли не дает рецепт от всех нынеш
них болезней Западной Германии;
В действительности же речь идет 
о попытках облечь в новую обо
лочку прежний отказ признать 
реальное положение в Европе, о 
попытках подновить старую по
литику милитаризма и реванша, 
а в некоторых областях пойти 
дальше ее основателей.

В заявлении подчеркивается, 
что, открывая простор для дея- 
те.тьности неонацистов, западно- 
германские политики явно хотят 
показать, что ФРГ стоит в одном 
ряду с действующими ныне сила
ми агрессии и войны и' что она 
намерена и впредь продолжать 
вносить свою лепту в обострение 
международной обстановки.

Характерно, говорится в заяв
лении, что правительство ФРГ от
гораживается под разными пред
логами от обмена с ГДР заявле
ниями в соответствующей между
народно-правовой форме о непри
менении силы во взаимных отно
шениях на равных с другими со
циалистическими странами осно
ваниях. Это лишний раз подчер
кивает агрессивный характер по
литики ФРГ, направленной про
тив социалистической Герман

ской Демократической Республи
ки и других стран социализма.

Но отдают ли политики ФРГ 
себе отчет в том, что могут озна
чать такого рода замыслы? Гер
манская Демократическая Рес- 
пуб.лика связана, как известно, 
братскими союзными отношения
ми с Советским Союзом и другими 
социалистическими странами, 
причем эти отношения скреплены 
соответствующими договорами, 
она входит в организацию Вар
шавского Договора.

Любое покушение на суверени
тет и независимость ГДР было бы 
равносильно покушению на без
опасность всех социалистических 
стран, которые являются участ
никами этой оборонительной ор
ганизации и, естественно, по
влекло бы за собой сокрушитель
ное возмездие. Захочет ли народ 
ФРГ стать на такой путь само
убийства?

Кому-кому, а ответственным 
деятелям ФРГ не следует упус
кать из виду тот непреложный 

. факт, подчеркивается. в- заявле
нии, что после разгрома и безого
ворочной капитуляций гитлеров
ского рейха народы, принесшие 
огромные жертвы во имя победы, 
над германским фашизмом, тор
жественно и твердо заявили о 
своей решимости до конца иско
ренить германский милитаризм и 
нацизм и не допустить их воз
рождения. Эта воля народов на
шла свое выралгение в решениях 
Потсдамской конференции, в при
говоре Нюрнбергского трибунала, 
во многих союзнических поста
новлениях.

Если бы руководители прави- 
те.тьства ФРГ в своей политике 
исходили из реалистического при
знания итогов второй мировой 
войны, если бы они предприняли 
практические, шаги, свидетельст-

Т Р У Д Н Ы Е  Д Н И  
ВЕРЫ И ВА Н О ВН Ы

Долго не могли подобрать 
председателя сельсовета. Од
ни незаметно покидали тесную 
комнатку сельского Совета, о 
других еще некоторое время 
рассказывались разные' исто
рии; добрые, смешные и груст
ные. Особенно много рассказов 
оставил о себе вечно небритый 
председатель, который приехал 
из районного центра. Я даже не 
хочу называть его фамилии; 
много чести. Учительнице, при
шедшей к нему с просьбой от
ремонтировать квартиру, от

рубил; ,
—  С ельсовет —  не строи 

тельный трест и не ремонтная 
контора.

Учительница, ожидавшая от 
председателя помощи, опешила. 
Потом повернулась и молча 
вышла. С тех пор к председа
телю больше никто уже ни с 
какими вопросами не обращал
ся.

Такие предшественники были 
у вновь избранного председате
ля сельсовета Веры Ивановны 
Юхневич. Она не сразу согла
силась на этот пост. Не один 
день провела в раздумьях; про. 
стая работница, она думала, 
что не справится е обязанно
стями председателя.

• — Иди___.Чего. боишься?
Сиди знай, печать^Ь хлопай. 
Работа не пыльная.. . ..

Вера Ивановна знала, что

вующие о серьезном намерения, 
идти в ногу с другими государст
вами, желающими мира и без
опасности, то они встретили бы 
понимание и поддержку со сто
роны Советского Союза. Совет
ское правительство выступает за 
установление хороших отношений 
между Советским Союзом й ФРГ, 
которые пошли бы на пользу на
родам обеих стран и служили ин
тересам европейского мира. Одна
ко оно не может не считаться с 
тем, что на пути к этому со сто
роны ФРГ воздвигается одна пре
града за другой, в том числе та
кая коренная, как нарастающие 
проявления реванршзма и неона
цизма.

В заявлении подчеркивается, 
что Советское правительство да
леко от того, чтобы отождест
влять взгляды и настроения боль
шинства граждан Федеративной 
Республики Германии с позицией 
закоренелых реваншистов и нео
нацистов. Советские люди знают, 
что в Германии были силы, кото
рые не склоняли головы перед 
гитлеровским террором. Подобные 
силы есть и в западногерманском 
обществе.

Советекое правительство хоте
ло бы верить, что народ, все по
литические силы ФРГ, несущие 
ответственность за будущее стра
ны, осознают опасность пути, на 
который толкают ФРГ милита
ристские и неонацистские круги, 
не позволят увлечь себя сума
сбродными идеями реванша и но
вых военных авантюр.

Советский Союз, говорится в 
заявлении, вынужден выступить 
с серьезным предостережением по 
поводу опасного политического 
развития ФРГ. Памятуя о десят
ках миллионов жертв, понесен
ных народами в минувшей войне, 
правительство СССР считает не
отложным принятие решитель
ных мер, которые обеспечивали 
бы обуздание распоясавшихся 
реваншистов и неонацистов и 
эффективно предупреждали воз
рождение или реорганизацию на 
территории ФРГ гер.чанского ми
литаризма и нацизма.

Советское правительство исхо
дит из того, что долг всех дер
жав— участниц Потсдамского со
глашения позаботиться, чтобы 
смысл и дух этого соглашения 
строго соблюдались на террито
рии ФРГ. Необходим эффектив
ный контроль за соблюдением на 
территории ФРГ важнейших тре
бований Потсдамского соглашения 

"об искоренении милитаризма и 
нацизма; державы антигитлеров
ской коалиции имеют в этом от
ношении обязанность перед наро
дами мира.

Советский Союз со  своей сто
роны будет делать все для того, 
чтобы оградить народы от про
исков неофашйстских и милита
ристских сил, принимая, как и 
другие миролюбивые государства, 
все необходимые политические 
и иные меры, дабы предупредить 
такой ход событий, который мог 
бы привести к созданию нового 
очага фашистской опасности в 
Европе и поставить под угрозу 
всеобщий мир.

*.*
Временный поверенный в де

лах ФРГ в СССР сказал, что он 
незамедлительно передаст заявле
ние Советского правительства 
своему правительству.

(ТАСС).

это далеко не так. Придется за
ниматься и школьными делами, 
и клубными, и больничными. И 
всем на свете. Одно слово — 
сельсовет.

И вот она перебирает бума
ги, оставшиеся ей в наследство. 
Старые планы работы, различ
ные черновые записи, реше
ния исполкома райсовета и ре
шения сельсовета, которые ни
кто не, выполнял и не контро
лировал. Есть только добро
совестный, знающий свое дело 
секретарь сельсовета Наталья 
Никитична Горохова.

Вера Ивановна еще раз пе
рекладывает бумаги, задумыва
ется. Решено; начинать надо 
не с бумаг, а с людей.

На следующий день рано у т -' 
ром она идет в контору отде
ления совхоза, где рабочие по
лучают наряд. Здесь, как ни
где, можно узнать, о чем дума
ют люди, что их волнует.

Теперь ее часто можно ви
деть в мастерской среди меха
низаторов, на ферме среди до
ярок. Первые тревоги; не под
везли корм , телятам, не вышел 
на работу тракторист. Она бу
дет говорить об этом с управ
ляющим отделением В. В. Ан- 
туховьш. Будет говорить тре
бовательно, называя фамилии, 
факты. Тот молчит, не согла
шаясь и не возражая. Досадли
во думает,, что вот, дескать, 
контролер нашелся. Будет тер
пеливо ждать конца разговора, 
а потом уйдёт, постарается о 
нем забыть. Но разговор повто
рится завтра. И теперь , уже и 

■управляющий* отделением, .и 
бригадир, исправят упущения. 
■ ‘ А в сельсовёте' ждут люди.

За укрепление 
единства

БУЭНОС-АЙРЕС. (ТАСС). 
Орган ЦК Коммунистической 
партии Аргентины газета «Ну- 
эстра Палабра» приветствует 
«своевременную инициативу 
18-ти партий, направленную на 
укрепление единства мирового 
коммунистического движения».

«Проведение в феврале кон
сультативной встречи, а позд
нее — международного совеща
ния коммунистических и рабо
чих партий отвечает одной из 
настоятельных потребностей 
революционного движения в 
его борьбе против империализ
ма и войны», — подчеркивает 
газета.

БЕСЕДА В ТЮРЕМНОМ
ЗАСТЕНКЕ

РИМ, 8 декабря. (ТАСС). 
Корреспонденту итальянской 
газеты «Коррьере делла сера» 
удалось встретиться на этой 
неделе с греческим патриотом, 
известным композитором Ми- 
кисом Теодоракисом. Беседа, 
состоявшаяся в тюремной боль
нице в присутствии одного из 
чиновников, вновь показала, 
что застенки фашистской хунты 
не сломили духа бойца-антифа- 
шисТа.

«Если вы говорите, что я 
в че.м-то виновен, — сказал 
Теодоракис, обращаясь к чи
новнику, — приведите меня на 
суд греческого народа. Меня по
садили на скамью подсудимых 
на основании статьи, преду
сматривающей наказание для 
тех, кто нанес вред Греции. 
Среди членов моей семьи ни
когда не было врагов Греции».

«Теодоракис, — пишет кор
респондент, — высоченный, ху
дой, но не истощенный. Его ли
цо было несколько отекшим...» 
Отвечая на вопрос о состоянии 
его здоровья, он сказал; «Ника
кого диабета. У меня нашли 
сахар в крови, но это был ре
зультат голодовки... я объявил 
голодовку потому, что хотел 
присутствовать на процессе»-

Теодоракис с возмущением 
опроверг инсинуации, будто он 
сообщал сведения полиции. 
«Это — гнусная попытка окле
ветать меня. Я направил письмо 
председателю трибунала, в ко
тором опровергаю эту клевету, 
но он не сообщил о нем на про
цессе».

З А Я В Л Е Н И Е  П О Л И Т Б Ю Р О  Ф К П
ПАРИЖ, 8 декабря. (ТАСС). 

Политбюро Французской ком
мунистической партии опубли
ковало вчера заявление, в ко
тором выражается полная со
лидарность с намеченной на 13 
декабря всеобщей забастовкой.

Б заявлении подчеркивается, 
что правительственные декреты 
в области социального страхо
вания наносят удар по социаль

ным завоеваниям трудящихся, 
и Политбюро считает справед
ливыми законные требования 
трудящихся и приветствует их 
готовность к массовому выступ
лению.

«Порочность и антисоциаль
ный характер экономической 
политики правительства ложит
ся тяжелым бременем на плечи 
миллионов трудящихся. В ин

тересах всей нации возникает 
настойчивая необходимость по
ложить конец этой политике- 
Именно поэтому, — подчерки
вается в заявлении, — Фран
цузская коммунистическая 
партия заявляет о своей актив
ной и полной поддержке нацио
нального дня, действий 13 де- 

' кабря».

М о л о д е ж ь  А м е р и к и  в ы х о д и т  н а  у л и ц ы
НЬЮ-ЙОРК, 8 декабря. 

Корр. ТАСС Иван Абламов пе
редает; Четвертый день подряд 
в США проходят массовые де
монстрации американской моло
дежи против призыва на воен
ную службу, против войны во 
Вьетнаме. Они проводятся по 
инициативе комитета, объеди
нившего 50 различных моло
дежных, студенческих, жен
ских, негритянских и религи
озных организаций.

Вчера с утра Нью-Йорк стал 
ареной бурных демонстра
ций протеста и жестоких рас- 
прав полицейских с их участ
никами. Напуганные масшта
бами выступлений молодежи, 
власти сосредоточили тысячи 
полицейских вокруг призывных 
участков, на основных направ
лениях двйжения демонстран
тов, а также на пути к зданию 
ООН.

Свыше 700 юношей и деву
шек приняли вчера участие в

одном только «марше мира» из 
района Нижнего Манхэттена к 
центру города и к зданию 
ООН. Они несли плакаты и 
скандировали лозунги, направ
ленные против американской 
агрессии во Вьетнаме.

Миллионы американцев, сле
дивших за ходом демонстраций 
у экранов своих телевизоров, 
невольно стали свидетелями 
жестокой расправы полиции с 
демонстрантами, которых изби
вали, волокли по земле, пинка
ми загоняли в полицейские 
фургоны. К середине дня было 
арестовано свыше 200 человек, 
в том числе один из руководи
телей «Комитета национальной 
мобилизации за прекращение 
войны- во Вьетнаме» Линда 
Морс.

Вчера в Нью-Йорк на по
хороны кардинала Спеллма
на прибыл президент США 
Джонсон. Приказ полиции о 
поголовном аресте участников

кампании протеста также свя* 
зан с этим визитом. Тем самым 
власти города стремятся пред
отвратить демонстрации и пике
тирования, которыми за послед
нее гремя молодежь Америки 
встречает руководителей США 
и которые, по сообщениям печа
ти, вызывают сильное раздра
жение в Белом доме.

Помимо Нью-Иорка, анти- 
военные демонстрации продол
жались и в других городах 
Соединенных Штатов.

В Цинциннати (штат Огайо)' 
к большой группе молодежи* 
дежурившей в течение ночи у- 
здания призывного пункта* 
присоединились новые демон
странты. Полиция арестовала 
около 80 человек.

В стране усиливаются анти
военные настроения, констати
рует влиятельная газета «'Уолл
стрит джорнэл», комментируя 
масштабы и решительность вы
ступления молодежи.

ГРЕЦИЯ: АРЕСТЫ, УВОЛЬНЕНИЯ
АФИНЫ, 8 декабря. (ТАСС). 

Греческие власти произвели 
новые аресты лиц, подозревае
мых в причастности к движе
нию сопротивления военному 
режиму. В числе арестованных 
ряд лиц, подписавших заявле
ния о лояльности режиму. Во 
второй половине октября был 
арестован известный деятель 
профсоюза моряков Димитриос 
Теодоракатос.

Одновременно приказом ми

нистра общественного порядка 
возвращены на работу в по.чи- 

,цию свыше десятка старших 
полицейских офицеров, уволен
ных властями после переворо
та 21 апреля. Это связано, по- 
видимому, с увеличением объ
ема «работы» полиции- 

. В продолжающейся кампании 
чистки' в последние дни уволе
но с работы около 30 водите
лей и ■'кондукторов общественно
го транспорта Афин и Пирея.

В и т а л ь я н с к о м  с е н а т е
Общее число американских 

самолетов, сбитых над терри
торией Демократической Рес
публики Вьетнам* достигло 
2.614.
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РИМ, 8 декабря- Корр. ТАСС 
Ю. Лопатин передает; Италь
янское правительство потерпе
ло вчера- серьезное поражение 
в парламенте. Вопреки сопро
тивлению правительства, сенат 
(верхняя палата) принял , вчера

предложенный коммунистами 
законопроект о повышении пен
сий бывшим фронтовикам. За 
прёдлог^ение. Компартии прого
лосовало 107 сенаторов, про
тив — 98.

Сбиты над ДРВ
х а н о й . (ТАСС). Зенитчи

ки Вьетнамской народной ар
мии в провинции Нгеан сбила 
4 декабря один американский 
самолет, вторгшийся в воздуш
ное пространство Демократиче
ской Республики Вьетнам. Бой
цы противовоздушной обороны 
сбили в провинции Куангбинь 
3 ^декабря один американский 
самолет.

О В Москве, на Пятницкой улице, предполагается строительство 
многоэтажного здания — Дома радио. Здесь будут размещены веща
тельные и концертные студни Московского радио.

Проект этого здания разработан архитекторами мастерской № 15 
института Моспроект-2 М. А. Зильбертом, Ю. Д. Поташевыи и глав
ным инженером Л. Л. Александрн.

НА СНИМКЕ; макет здания Дома радио.
Фото А. Стужина. (Фотохроника ТАСС).

О На заводе электромедндинской аппаратуры в Свердловске ос* 
воен выпуск нового девятнрефлекторного светильника для хирурги» 
ческих операционных. Он разработан конструкторским бюро Всесо» 
юзного научно-исследовательского института медицинского оборудо» 
вания и инструментария. Специальное устройство, которым снабжен 
светильник, позволяет регулировать размеры освещаемого поля.

Первая Партия новых светильников в скором времени будет на» 
правлена в клиники Москвы, Ленинграда и других городов.

НА СНИМКЕ: в цехе сборки новых светильников.
Фото В. Каушанова. АПН.
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Председатель торопится туда.
В воскресенье надо организо
вать людей на заготовку дров 
для школы, больницы.

Школа. Вера Ивановна с 
первого дня своей работы — 
верный союзник ее. Вот к ней 
приходит учительница началь
ных классов:

— Вера Ивановна, надо вы
звать в сельсовет родителей.— 
И называет фамилии.— Их сы
новья пропускают беспричинно 
уроки, бьют в школе девочек, 
срывают занятия.

Вечером в сельсовете, кроме 
членов исполкома, сидят мате
ри и отцы этих четвероклассни
ков. каждому из которых надо 
учиться уже в 6 — 7-х классах. 
Для родителей это ново. Рань
ше в сельсовет не вызывали. 
К просьбам и призывам учите
лей они попритерпелись.

—■ Феня, почему твой сын 
безобразничает? — обращается 
председатель к Поплетневой.

—7 Спросите у него...
Женщина в рабочем костю

ме немногословна.
— Спросим с тебя. Ты мать 

ему.
Она видит, что коротким от

ветом гут не отделаешься. Да, 
действительно, дело зашло да
леко. Прошедшую ночь сына не 
было дома. Ночевал на поле в 
копне соломы. Боялся, что ро
дители узнали о его поведении 
и будут бить. Женщина заду
мывается. Конечно, ненормаль
ные отношения у них с сыном. 
Надо их налаживать. Об этом 
же думают и другие родители, 
расходясь с заседания исполко
ма. Поневоле задумаешься. По
ведением сына интересуют

ся, оказывается, не только учи
теля, но и директор совхоза 
А. Н. Гордиевский, управляю
щий отделением В. В. Антухов. 
И председатель сельсовета на
ходит время поговорить с их 
детьми. А ведь у каждого из 
них и своих хлопот полон рот.

А у вновь назначенного пред
седателя на очереди новые за
боты. В горячие дни страды 
председателя сельсовета В. И. 
Юхневич, секретаря Н. Н. Го
рохову трудно было застать в 
сельском Совете. Здесь они по
являлись рано утром и поздно 
вечером. Когда машины разво
зили по утрам на поля рабочих, 
уезжали они вместе с ними. 
Помогали теребить лен, с убор
кой которого в то время в сов
хозе сложилось тян«елое поло
жение.

Накануне пятидесятилетия 
Октября депутаты Пудовского 
сельсовета собрались на сес
сию, чтобы подвести свои ито
ги. Они были отличными. Обя
зательства, взятые в честь ве
ликого праздника, выполнены.

Нет, не вое еще получается 
у Веры Ивановны. Бывают 
срывы, ошибки. Не все приня
тые решения выполняются, нет 
иногда доброй помощи от по
стоянных комиссий. И предсе
датель думает, ищет. Собира
ет членов исполкома, советует
ся.

Из простой женщины рож
дается руководитель, советский 
работник. Я это вижу. На моих 
глазах происходит его станов
ление.

Н. ГЛАЗУНОВ.
Еривошеинский район.
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пых своих работ — спектакль
по пьесе Исидора Штока «Ле
нинградский проспект». Этот 
спектакль, рассказывающий о 
новой советской морали, о прин
ципиальности и честности, о 
верности и долге, прошел в ис
полнении народного театра уже ‘ 
двадцать раз. Его видели не 

-только томичи, но и зрители 
paiiOHOB области. Совсем недав
но он ставился в Асине и полу
чил восторженные отзывы зри
телей.

ЗАМЕТИМ 
РЕЦЕНЗЕНТА

I ЗРЕЛОСТЬ
=  D  КАНУН празднования пя- 
g  D  тидесятой годовщины Ок- 
g  тября в Томске состоялось 
Щ событие, может быть, и не очень 
=  заметное на фоне юбилейных 
=  трудовых побед, но имеющее 
g  важное 31начение для су- 
g  деб нашего самодеятельного 

' g  искусства. В уютном зале Дома 
=  ученых собралось несколько сот 
=  зрителей. Они пришли, чтобы 
=  присутствовать при рождении 
g  нового театра. Именно с этим 
g  событием и поздравил собрав- 
=  шихся перед открытием занаве- 
S  са общественный директор обла- 
=  стного театра народного твор- 
g  чества В. С. Цейтлин, 
g  Этот театр задуман как фор- 
g  ма массового показа работ луч- 
=  ших самодеятельных коллекти- 
=  ВОВ области, как средство про- 
g  паганды самодеятельного искус- 
g  ства. Выступления любитель- 
Щ ских коллективов перед боль- 
g  шой и квалифицированной ауди- 
=  торией будут содействовать гю- 
g  вышению идейного и художест- 
g  венного уровня их работы, об- 
g  мену опытом между различны- 
S  ми коллективами. Уже сам факт 
=  показа той или иной работы на 
=  сцене областного театра народ- 
=  него творчества будет известной 
g  оценкой деятельности артистов- 
g  любителей, станет стимулом для 
=  их творческого роста.
=  Художественный совет театра 
g  наметил для широкого показа в 
g  конце этого и в течение следую- 
g  щего года работы двадцати са- 
S  модеятельных коллективов са- 
=  мых различных жанров — дра- 
=  матического, музыкально-кон- 
g  цертного и других, 
g  Честь открытия областного 
S  театра народного творчества

была доверена народному дра
матическому театру Дома уче
ных. Это не случайный выбор. 
Драматический коллектив при 
Доме ученых — один из ста
рейших в областко.м центре. В 
октябре этого года он отметил 
свое двадцатилетие. За время 
своего существования на сцене 
Дома ученых театр поставил 
около тридцати премьер, в том 
числе ряд сложных произведе
ний русской и советской клас
сики. В творческом активе те
атра значится такое завоевание, 

■как первая в стране постановка 
пьесы М. Горького «Яков Бого
молов». С талантливым и само
бытным коллективом работали 
видные театральные деятели 
В. Гардении и И. Калабухов.

Даже профессиональные те
атральные коллективы редко 
бывают стабильными. Еще 
труднее требовать стабильности 
состава от самодеятельного те
атра. И тем не менее в составе 
народного театра есть исполни
тели, выступающие на сцене 
Дома ученых все двадцать лет, 
которые существует коллектив. 
Это Б. В. Казачков, ныне про
ректор педагогического институ
та, А. В. Грицанов, замести
тель председателя областного 
суда, оператор студии телеви
дения В. А. Шварцкопф, сот
рудница Дома ученых О. П. Бо
ярская и другие. • :

В репертуаре театра 
сейчас несколько спектаклей, 
в том числе такие сложные, как 
«Платон Кречет», «Опаснее 
врага» и другие. На открытие 
областного театра народного 
творчества коллектив предста
вил одну из самых значйтеЛЬ-

Я смотрел этот спектакль 
третий раз. Мне приходилось в 
свое время писать о нем. Всего 
этого достаточно, чтобы реак
ция, так сказать, профессиональ
ная преобладала над обычной, 
чтобы, находясь в зрительном 
зале, с позиций добросовестного 
рецензента спокойно фиксиро
вать удачи и промахи исполни
телей. Признаться, в начале так 
оно и было. Но уже в первой 
половине второго акта я поймал 
себя на том, что увлекся, забыл 
о своих рецензентских обязан
ностях и смотрю спектакль так, 
как и надо его смотреть; вол
нуясь и переживая вместе со 
знакомыми героями. Дело тут, 
конечно, не в личности автора 
этих заметок, а в том, что само
деятельные артисты из народно
го театра Дома ученых обладают 
завидным талантом эмоциональ
ного воздействия на зрителя, почему этот
умеют __дрй}ваться той , «всамде,-... . штять- • да
лишной» театральной иллюзии, 
когда исчезает лицедейство и 
начинается большое искусство.
Это действительно завидный та
лант, не слишком часто встре
чающийся даже на профессио
нальной сцене.

Здесь мы подходим к вопро
су, очень важному для судеб 
нашего самодеятельного искус
ства. Прошли времена, когда 
уже сам факт постановки на 
самодеятельной сцене того или 
иного сложного произведения 
вызывал безоговорочное одобре
ние, когда, скажем условно, вид 
слесаря, поющего со сцены ро
манс Чайковского, вызывал обя
зательное чувство умиления.
Так было в первые годы великой

культурной революции, ныне s  
ставшей в нашей стране свер- S  
шившимся фактом. Сейчас, ког- g  
да неизмеримо вырос культур- g  
ный и эстетический уровень на- Щ 
шего народа, бесконечно возро- s  
ели духовные запросы совет- Щ 
ских людей, от самодеятельного я  
искусства требуется практиче- g  
ски соответствовать тем высо- g  
КИМ критериям, которые предъ- щ 
являются к искусству профес- щ 
Сиона ль'ному. g

И в самом деле. Думая об об- =  
разе старого рабочего Заброди- g  
на, созданного в спек'1;акле g  
Б. В. Казачковым, поражаешь- щ 
ся глубине проникновения ис- g  
полнителя в психологию героя, =  
реалистической правде сцениче- =  
ского поведения, яркости харак- =  
тера нашего современника. Каж- g  
дый из нас может назвать среди g  
своих знакомых таких вот ста- =  
рых кадровых рабочих, высоко 3  
несущих и передающих молоде- g  
жи, как эстафету, свою рабо- g  
чую гордость, прямоту, душев- g  
ную чистоту и принципиальность g  
ветеранов великих строек со- 3  
циализма. А сколько больших, =  
светлых и — не побоимся этого 3  
слова— высоких мыслей рожда- g  
ет образ старой матери, нарисо- g  
ванный О. П. Боярской! Только g  
ли опытом, «сценическим ста- =  
жем», владением теми или ины- =  
ми приемами артистического g  
мастерства можно объяснить эти g  
удачи, удачи других исполни-, g  
телей этого нестареющего спек- =  
такля — В. А. Шварцкопфа, 3  
М. Черной, А. Тараканова и =  
других? g

Нет, конечно. Вступив в пе- g  
риод подлинной творческой g  
зрелости, участники народного =  
театра сохранили одно из глав- =  
ных завоеваний самодеятельно- g  
го искусства первых лет — не- g  
иссякаемый энтузиазм, беззаЬет- =  
ную влюбленность в сцену. Вот 3  

коллектив_ и_ на ^  
двадцать■первом ■ году " своего g  
существования так творчески g  
молод, и мы, несомненно, еще g  
не раз будем радоваться его ус- Щ 
пехам. =

Областной театр народного 3  
творчества при самом своем g  
рождении взял верный ориен- Щ 
тир на высокие требования к — 
работам, заслуживающим того, =  
чтобы появиться на его сцене, s  
Надо думать, что это — залог 3  
того, что деятельность этого но- g  
вого и несколько своеобразного =  
театрального организма будет S  
успешной и плодотворной. =

Б. БЕРЕЖКОВ. =

НА СНИМКЕ: сцена из спек
такля «Ленинградский про
спект».

Фото В. Ефименко.
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Шахматы В Е Т Е Р А С Д А Е Т С Я  Ю Н И О Р У
ХАРЬК О В, 8 декабря. (Спец, 

корр. ТАСС, международный ар
битр Я. Рохлин). Сегодня, когда 
здесь начался первый тур муж
ского чемпионата СССР по шах
матам, из 64 партий наибольший 
интерес вызвала встреча экс-чем- 
пио̂ на мира Михаила Таля с эс
тонским мастером Хилларом Кяр- 
нером. В дебюте Рети Таль, играя 
черными, избрал малоизвестное 
продолжение, связанное со стре

мительной контратакой на ферзе
вом фланге. Он выиграл пешку, а 
затем точными ходами реализовал 
свой материальный перевес.

Внимание специалистов при
влекла встреча лени^радского 
гроссмейстера Семена СРурмана с 
гроссмейстером игры по перепис
ке Георгием Борисенко (Узбеки
стан), игравшим черными. В ответ 
на ортодоксальный ход ферзевой 
пешкой на два поля Борисенко

применил интересный вариант, 
навеянный, по его словам, послед-- 
нимн партиями датчанина Бента 
Ларсена. Фурман попал в цейт
нот и, потеряв ферзя, сдался.

Московский гроссмейстер Рат
мир Холмов в головоломных ос
ложнениях победил киевлянина 
Владлена Зурахова. Гроссмейстер 
Лев Полугаевский (РСФ СР) в 
партии с международным масте
ром Анатолием Лутиковым (Мол

давия) в обоюдном цейтноте фор
сировал эффектный выигрыш.

Встреча ветерана Рашида Неж- 
метдинова (РСФ СР) с ленинград
ским юниоро<м Андреем Лукиным 
(испанская партия) к моменту 
перерыва была сначала отложена 
в позиции, где молодой мастер 
имел две лишние пешки. Проду
мав несколько минут, Нежметди- 
нов поздравил соперника с побе
дой.

ИЗ ИН О СТРАНН О ГО  Ю МОРА
НАХОДЧИВЫЙ ГИД

Один англичанин осматривал 
собор в Севилье. Увидев череп, 
помещенный в урну, он спросил:

—  Чей это череп?
—  Святого Павла, —  ответил 

гид.
Уже закончив осмотр, англи

чанин вдруг увидел другой череп, 
поменьше, также помещенный в
урну.

—  А этот череп чей? —  спро
сил он.

Гид, не моргнув глазом, отве
тил:

—  Святого Павла, только когда 
ему было всего два года.

Ч УДО  СОВРЕМЕННОСТИ

Крестьянин впервые попал в го
род. В отеле, где он случайно 
оказался, крестьянин увидел, как 
какая-то старушка вошла в каби
ну лифта и стала подниматься 
вверх. Спустя две минуты лифт 
опустился, и из него ^ 1шла сов
сем юная девушка.

—  Что за чудесная машина! —  
воскликнул пораженный крестья
нин. —  Знать бы о ней раньше: 
я привез бы с собой мою старуху!

в з а и м н ы й  о б м е н

—  я слышал, ты занялся бизне
сом, —  обратился к Мариусу
приятель. —  Какой-то богач сог
ласился взять тебя компаньоном. 
Интересно, что ты вкладываешь в 
дело?

—  Как что? —  ответил Мариус. 
—  У  меня есть опыт в подобных 
делах. У него есть деньги, но нет 
опыта. Это сейчас. Зато через 
год деньги будут у меня, а у не
го будет опыт.

КТО н о с и т  ШТАНЫ!
Все большую популярность при

обретают у женщин брюки. По
этому то и дело возникают ситу
ации, когда легко ошибиться отно
сительно пола человека.

Однажды, гуляя по набережной, 
Пепе разговорился с персоной, 
отдыхающей на скамейке.

—  Обратите внимание вон на 
того юношу что резвится на бе
регу. Очень уж он напоминает 
девушку.

—  Кабальеро! Это моя дочь!
■—  Ах, простите, я не знал, что 

вы ее отец!
—  Кабальеро! Я ее мать!!!
(Из кубинского журнала. Пе
ревел А. ПЯТНИЦЫН).

Россини: Увертюра к «Виль. 
гелыну Теллю».

Шопен: «Дождливая прелю
дия».

А .

Хачатурян: «Танец с сабля
ми».

Зулпе: «Легкая кавалерия». 
Рис. Г. Миклашевского.

В нашей общественной приемной
Общественная приемная рабо

тает в редакции газеты «Крас
ное знамя» (проспект имени 
Ленина, 66) по понедельникам, 
средам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

11 декабря, в понедельник, с 
16 до 19 часов, —  заместитель 
начальника Кировского отделе
ния милиции В. М. Мирояер.

13 декабря, в среду, с 10 до 
13 часов, —̂ заведующий Ки
ровским райкомхозом А. И. 
Бледнев.

15 декабря, в пятницу, с 16 
до 19 часов, — начальник пас
портного отдела управления ох
раны общественного порядка 
Томского облисполкома Д. И. 
Яковлев.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Томский горком КПСС изве

щает слушателей факультета 
организаторов производства ве
чернего университета марксиз

ма-ленинизма, что занятие со
стоится 12 декабря, в 9 часов 
утра, в Доме ученых (ул. Совет
ская, 45).

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

10 декабря, утром и вечером — 
«Вызов богам».

Начало спектаклей: дневного — в 
12 час., вечернего—в 19 час. 30 мин.

в КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

10 декабря. Большой зал-
ствие продолжается
1М 5, 13, 14-45, 16-30, 18-15
21-45.

«След-
9-30.

20 ,

Малый зал —  «Следствие продол
жается» —  9, 10-45, 12-30. 17-45. 
19-30. 21-15. «Если дорог тебе 
твой дом» —  14 15.
Зал кинохроники —  «По черной 
тропе» —  9-30, 11-35, 13-40, 15-45. 
17 50. 19-55 22. «Подвиг» —  10-30, 
12-35 14-40, 16-45, 18-50, 20-55.
11 декабря. Большой зал —  «Па
роль не нужен» (две серии) — 9.
12 15. 16. 21. Журнал «Фестиваль 
дружбы».
Малый зал —  «Пароль не нужен»
(две серии) — 9-30, 12-30, 15-30,
18-30, 21-30.
Зал кинохроники —  «По черной 
тропе» —  9-30, 11-35. 13-40, 15-45, 
17-50. 19-55. 22. «Подвиг» —  10-30. 
12-35. 14 40, 16-45, 18-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
10 декабря. Голубой зал —  «След
ствие продолжается» —  9, 10-45, 
12-30. 14-15. 16. 17-45. 19-30. 21-15, 
Зеленый зал —  «Следствие про
должается» —  11-15, 13, 14-45,
16 30 18-15. 20, 21-45. Для детей — 
«История золотой туфельки» —  
9-40.
11 декабря. Голубой зал —  «Па
роль не нужен» (две серии) — 9, 
12-05. 15-10, 18-15. 21-20.
Зеленый зал —  «Пароль не ну
жен» (две серии) —  11-35, 14-40, 
17-45, 20-50.
Для детей —  «Необыкновенное 
путе1̂ ествие Мишки Стрикачева»

9-о0.
имени И. ЧЕРНЫХ

10 декабря. Большой зал —  
«Следствие продолжается»— 9-20.
11 12-40 14-20. 16. 17-40, 19-20,
21, 22-35.
Малый зал —  «Игра без правил»
—  9-40, 11-30, 13-20. 15-10, 17,
18-50, 20-40. 22-30.

11 декабря. Большой зал —  «Па* 
роль не нужен» (две серии) — 9. 
12, 15, 18. 21.
Малый зал —  «Выстрел в тумане»
— 9-20, 11, 12-40, 14-20, 16. 17-40, 
19 20, 21. 22-35.

«ПИОНЕР»
10 декабря —  «Василиса Прекрас
ная» —  9-50, 11-30, 13-10. «Юнга 
со шхуны «Колумб» —  14-50.
«Война и мир» (вторая серия) — 
16-30. «В логове обреченных» —  
18 30, 20-20 22-10.
11 декабря —  «Сказка о царе
салтане» —  9-05, 10-50. 12-35.
«Война и мир» (третья серия) — 
14-20, 16, 17-40. 19-20. «По тонко
му льду» (две серии) —  21.

«СИБИРЯК»
10 декабря —  Сборник мульти
пликационных фильмов —  9-30. 
«Семь нот в тишине» —  11, 12-45, 
14 30, 16-15, 13, 19-45, 21-30.
11 декабря —  Сборник мульти
пликационных фильмов —  9-30. 
«Следствие продолжается» —  
10-50 12-35, 14-20. 16-05, 17-50,
19-35, 21-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
10 декабря —  «Его звали Роберт»
— 15, 17, 19. 21.
11 декабря —  «Война и мир»
(третья серия) — 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

10 декабря — Сборник мультипли
кационных фильмов —  14. «Кав
казская пленница» —  15-10, 18-15. 
«Петер» —  16-25, 19-35. На удли
ненном сеансе демонстрируется 
фильм «Дорога к Черному озеру».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 декабря

16.00. Вам. малыши! 16.20. Экран — 
школьникам. 19.00. «Запруда». Худо
жественный фильм Минского телеви
дения. 20.25. Концерт по заявкам те
лезрителей. 21.00. Художественный 
фильм.

Городской сад производит точку 
и клепку коньков всех видов.

Прием производится с 17 час. 
вечера. 3—2.

■ 7 Г :10 декабря 1967 года;

М ы сл и

в с л у х
к*.

**  АЖДОЕ рабочее утро, ко- 
гда над городом подни

мается солнце, улицы наполня
ются тысячами людей. Сзади 
остался дом, в котором мы толь
ко что отдыхали, а впереди 
другой дом — рабочий. У од
них —̂ это завод, с его жест
ким планом, месячным ритмом 
и армадой современной техни
ки, - у других — контора с гру
дой бухгалтерских бумаг,. зво
ном счетных...машин, и запахом.. 
канцелярского клея. У третьих 
•—вуз, с его лекциями и заче
тами, хоздоговорами и диссер
тациями. Встаньте в это утро 
на любой магистральной улице, 
ведущей к одному из наших ву
зов, например, у главного кор
пуса института радиоэлектро

ники и электронной техники, и 
вам покажется, что вы стоите 
у проходной большого завода. 
Разница лишь в том, что рядом 
с токарем идет профессор и 
студент, рядом с. чертежницей 
— доцент, вместе с лаборан
том идет аспирант. И вуз, и за
вод, наряду со своей основной 
работой, готовят для себя кад
ры, новую смену. Если на заво
де обучение будущих главных 
инженеров и мастеров происхо
дит в процессе производства, в 
горниле месячных планов, то 
вуз для этих целей имеет ас
пирантуру.

подготовки научных кадров: 
преимущество при зачислении в 
аспирантуру отдавать тем, кто 
сдал кандидатские экзамены и 
имеет большой научный задел. 
Это обеспечит при хорошем ка
честве своевременную защиту 
диссертации.
ЖЖ АУКА становится пронз- 

водительной сило1Й общест
ва, а это в корне меняет ту 
атмосферу, в которой фор
мируется’ и ‘ творит ученый. 
Примером могут слуншть 
молодые научные коллек
тивы, сформировавшиеся за 
последние 10 — 15 лет на кафед
ре э.лектр.опривода и автомати
зации поомышленных устано
вок ТПИ под руководством док
тора технических наук А*. И. 
Зайцева, на кафедрах универ
ситета под руководством кан
дидата физико-математических 
наук Ф. II. Тарасенко и докто
ра физико-математических на
ук Г. А. Медведева, на кафед
ре радиопередающих устройств 
ТИРиЭТА под руководством 
■кандидата технических наук 
И. Н. Пустынсного.

События последних лет, свя
занные с перестройкой в про
мышленности, не могли не ска
заться на специфике подготов
ки специалистов высшей ква
лификации, и в первую оче
редь кандидатов технических 
наук.

Сравнение В5юа с заводом 
не случайно. Сегодня они во 
многом похожи друг на друга. 
И тот, и другой являют собой 
сплав науки и техники, они вза- 
имодополняют и взаимообога- 
щают друг друга. И тот, и дру
гой сегодня -— фирма теории и 
практики. Как же отражается 
все это на аспирантуре техниче
ского вуза и что волнует тех, 
кто собирается посвятить себя 
нелегкому служению техниче
ским наукам?

Аспиранта, как правило, вол
нуют два вопроса: является ли 
диссертабельной выбранная те- . 
ма и уложится ли он в срок. В 
начальной стадии работы над 
диссертацией эти вопросы поч
ти всегда имеют положительный 
ответ. Это устраивает и науч
ного руководителя, и институт, 
и аспиранта. Но проходит три 
года, большинство аспирантов 
не защищает диссертаций. В 
июне этого года в ТПИ прохо
дила аттестация аспирантов. 

Из 308 прошедших аттестацию 
лишь 221 успешно выполнил 
план. А остальные? Разве все 
это бездарные или ленивые лю
ди, обманувшие государство? 
И.чи, быть' может, люди более 
высокой требовательности к се
бе, не пожелавшие оформлять 
сырых работ?

Ответы на эти вопросы, ко
нечно, будут дифференциро- 
ванны.ми. Дифференцирован
ным должен быть и подход к 
оценке самого факта «незащи- 
ты» в срок диссертационной 
работы.

Вспомнилась история с В. В. 
Поддубным из Томского уни
верситета. Сколько слов упре
ка он выслушал от ректората! 
Сколько раз подстегивали . его 
коллеги, подшучивали, а он 
скрупулезно, год за годом дол
бил гранит, а может быть, и 
кусок алмаза и не ста.ч защи
щать диссертацию, пока не до
бился своего. Правда, в голов
ном предприятии диссертацию 
квалифицировали как две дис
сертации, одну из которых нуж
но было защищать два-три го
да тому назад, а вторую— се- 
годия. Но, думается, такой от
зыв не уронил престижа Том
ска. Томск оскорбили бы те 
диссертации, которые трудно 
отличить от хоздоговорного от
чета.

В политехническом институ
те и, с некоторых пор в 
ТИРиЭТе аспирантов, не спра
вившихся с планом, распреде
ляют по предприятиям, то есть 
фактически институт от них ос
вобождается. Не нужно быть 
особенно прозорливым, чтобы 
не ув.идеть порока в таком под
ходе. При такой системе будут 
переплетать в диссертации хоз
договорные отчеты — чего не 
сделаешь ради «науки»!

Выход' подсказан постановле
нием ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР об улучшении

В этих коллективах работа
ет конвейер научной продук
ции: защищаются диссертации, 
налажена связь с производст
вом, с практикой, существует 
взаи.мообогащающая связь на
уки с жизнью. Работающие в 
этих коллективах дышат благо
датным воздухом науки. И вот 
в этом-то воздухе науки скры
та главная пружина аспирант
ской специфики, если ее мож
но так назвать. Те условия, та 
атмосфера, куда попадает бу
дущий ученый, предопределяют 
все в конечном счете; и диссер- 
табельпость темы, и выполне
ние сроков, и успешную защи
ту. Этот воздух науки создает
ся, в первую очередь, самим 
руководителе.м, его творческой 
индивидуальностью, тем, на
сколько актуальна, близка к 
жизни, к практике общая науч
ная тематика коллектива, в ко
тором предстоит аспиранту ра
ботать три года. И, наконец, 
сложившимся критерием под
хода к самой диссертации, оцен
ке ее сущности, некоторым, 
если хотите, кафедральным 
ГОСТом на диссертацию.

«Скажи, кто твой учитель, и 
я скажу, как идут у тебя дела 
с диссертацией», — можно бы
ло предложить сегодняшним ас
пирантам перефразированную 
пословицу. Если твоим руко

водителем является профессор- 
доктор Израиль Менделевия 
Разгон, можно с уверенностью 
сказать: выстрела вхолостую не 
будет — будет десятка!

Согласитесь, в вузах не 
очень-то много таких коллек
тивов, которые на протяжении 
многих лет столь плодотворно 
обогащали бы технику и прак
тику сегодняшнего дня, как 
коллективы, руководимые В. Н. 
Кессенихом, А. А. Воробьевым, 
П. П. Куфаревым.

Однажды Ф. П. Тарасенко, 
рассказывая о своем учителе 
Владимире Николаевиче Кес- 
сенихе, привел любопытное 
сравнение. «Старт космическо
му кораблю дает ракета, — 
сказал он, — Ракета выводит 
корабль на заданную орбиту. 
Владимир Николаевич дает 
старт своим ученикам, у каж
дого из которых своя орбита».

Я думаю, Владимир Никола
евич не обидится за такое 
сравнение. Это приятное срав
нение. И мне кажется, если бы 
так когда-то сказали о К. В. 
Татаринове, заведующем ка
федрой мостов и сооружений 
инженерно-строительного ин
ститута, ему тоже было бы при
ятно. Но... 11 лет назад К. В. 
Татаринову была присуждена 
ученая степень кандидата тех
нических наук, с 1960 года он 
заведует кафедрой. А до сих 
пор ни учеников у него, ни цо- 
следователей. Воздух на ка
федре вовсе не благодатный, не 
распо.чагает к творчеству. Од
нажды пришлось даже партко
му вмешаться, чтобы создать 
сквознячок общественного мне
ния.
W f ЕТ НИЧЕГО более пло- 

дотворного для аспиранта.
чем выполнение в период рабо
ты над диссертацией хоздого
ворной работы. Не нун1- 
но доказывать, что этот путь 
дает сразу несколько эффектов: 
выявляет заделы для будущих 
научных работ, расширяет ма
териальные возможности ИИ-
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Объединенный совет по присуждению ученых степеней по хи- g 
мическим наукам и технологии при Томском государственном g 
университете нм. В. В. Куйбышева объявляет, что в пятницу, g 
22 декабря 1967 г., в 13 часов, в 151-й аудитории главного g 
корпуса университета состоится g

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ §
•на соискание ученой степени кандидата химических наук а 

В. Ф. Янкаускас на тему: «Изучение некоторых фнзнко-хими- а 
ческих вопросов метода АПН и применение его для анализа о 
свинца высокой чистоты» и Б. Ф. Назаровым на тему: «Изуче- □ 
ние влияния некоторых факторов на максимальный ток элек- а 
трорастворения амальгамы из стационарных электродов в ме- □ 
годе АпН». g

С диссертациями моншо ознакомиться в научной библиотеке- □ 
ТГУ. . . .  g

Томскому приборостроительно
му техникуму срочно требуется 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, улица 
Студенческая, 41, телефон 
№ 4-33-77.

ToMCKObiy педагогическому ин
ституту требуется агроном на до.ч- 
жность директора агробиостанции 
с окладом 100 руб.

Обращаться; г. Томск, улица 
Казанская, 76, отдел кадров.

статута п главное — устанав- 
.чивает) ту самую связь высшей 
школы с жизнью и практикой, 
о которой мы много говорим. 
Не случайно вузы Томска в 
юбилейном году выполняют хоз- 

•ii договорных работ на 4 милли
она рублей.

Если на кафедре убеждены, 
что для хорошей диссертации 
положено выполнить одии-два 
хоздоговора и месяцы проси
деть в библиотеках, то и новый 
аспирант обязан будет пройти 
ту же самую стезю, а, пройдя 
это, ха.чтуру не сдаст, потому 
что за нее расплатится при сда
че заказчику первой же хоз
договорной работы.

Можно предвидеть критиче
ские замечания по этому пово
ду; что ж, напрочь игнорирует
ся творческое озарение, вспыш
ка таланта? Нет, отчего же. Для 
звезд всегда., найдутся, и.склю: 
чения, на то они и звезды. Мы 
же говорим о тех, кому наука 
дается не в экстазе озарения, 
а в кропотливом, дисциплини
рованном научном поиске изо 
дня в день, из года в год.

Леонид Турченков пришел в 
вуз, имея за плечами нелегкий 
путь военного моряка и журна
листа, учился на «хорошо» и 
«отлично», три года работал ин
женером, три года учился в ас
пирантуре, и, наконец, защита 
кандидатской диссертации по 
одной' из актуальнейших проб
лем современной телевизион
ной техники — метрике высо
колинейных телевизионных 
разверток, при помощи ко
торых электронный луч в 
кинескопах наших телевизоров 
рисует изображение, Над проб
лемой подобных измерений ра
ботали сотрудники ряда цент
ральных научно-исследователь
ских институтов. Измерение не
линейности разверток в пять 
процентов считалось практиче
ски осуществимым, а нелиней
ности в один процент — уже 
проблемой. Именно малые не
линейности необходимо бы-ло 

измерять в телевизионной ав
томатике. Леонид Петрович 
Турченков разработал методи
ку, создал прибор и опробовал 
его на практике, теперь мож
но измерять' нелинейности, на 
порядок меньшие! Для чего это 
надо? Для будущих телевизион
ных автоматов, измеряющих 
раскаленный прокат, проверя
ющих швы котлов и турбин, 
считающих лейкоциты в крови, 
предупреждая о развитии в 
ранней стадии рака. Это нужно 
для будущих роботов, это нуж
но, наконец, чтобы цветное те
левидение, которое теперь уже 
скоро войдет в наши квартиры, 
было качественны.м и наши 
любимые футбольные форвар
ды не вытягивались на экранах 
в Дон-Кихота , или не сжима
лись в Санчо-Панса.

Можно смело сказать, что 
путь к защите диссертации кан
дидата технических наук, и уж 
тем более — доктора, лежит 
сегодня через годы инженерно
го творчества, через годы вза- 
имообогащающего контакта с 
практикой, с использованием 
двух, а то и трех хоздоговорных 
работ для кандидатской и це
лого комплекса таких работ для 
докторской диссертации. Этот' 
путь идет через оформление и 
получение авторских ■ свиде
тельств на изобретения. И уж, 
конечно, этот путь идет через 
освоение новой современной 
техники.

Современная научная рабо
та — это работа зрелой мысли, 
это навык, умение. Это — от
речение от многих любимых 
занятий. И если кто-нибудь 

стал ученым, не пройдя и не ис
пытав всего этого, то, значит, 
ему просто искусственно при
спустили планку, когда он брал 
высоту. Значит, низкая эта вы
сота.

Вот почему особенно Томск 
должен беречь и ценить пульси
рующие, здоровые центры на
учного творчества, где сама 
среда, сам воздух — творчест
во, наука,, дерзание.

Нелегко, зато всегда пло
дотворно работается рядом с 
М. А. Большаниной, С. П. Ход- 
кевичем и Д. И. Гольдбергом, 
К. П. Ярошевским и .А.. Г. 
Стромбергом. Это ученые, рас
точающие пламень и страсть 
научного поиска, катализаторы, 
вокруг которых зарождается, 
растет и крепнет научная шко
ла. Это наши Станиславские в 
науке. Пусть же в первую оче
редь они и те, кто - идет им на' 
смену, всегда заботятся о том, 
чтобы на кафедрах и в лабо
раториях наших вузов легко 
дышалось свежим, плодотвор
ным, настоящим воздухом нау
ки, чтобы в Томске больше рож
далось и работало настоящих 
ученых.

Ю . Ж У К О В ,
нештатный корреспондент
газеты «Красное знамя».

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

'Объединенный совет по присуж
дению ученых степеней по хими
ческим наукам и технологии при 
Томском государственном универ
ситете нм. В. В. Куйбышева объ
являет, что в пятницу, 22 декабря 
1967 г., в 10 часов утра, в 151-й 
аудитории главного корпуса уни
верситета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ 
на соискание ученой степени 

доктора химических наук М. С. 
Захаровым на тему; «Исследова
ния по теории и применению в 
анализе материалов высокой чи
стоты анодной амальгамной воль
тамперометрии» .

С диссертацией можно ознако
миться в научной библиотеке ТГУ.

г. Томск, типография 
«Красное знамя».
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